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Ш  ВТОРНИК, 10 ИЮЛЯ 1990 ГОДА

XXVIII съезд Коммунистической партии Советского Союза
Ж Я  |  съезд поручил Редакционной комиссии дорабо-И  НГПОПМЯ II  И П Н Н П Р  тать Данный документ с учетом высказанных за-
■  1 1 1 Ъ | / У / р 1 Т 1 и Ц 1 1 \ / 1 1 1 1 х / \ ^  мечаний н предложений и представить его деле

гатам съезда.

сообщение
7 июля, после перерыва заседание проходило 

под председательством М. С. Горбачева.
Съезд продолжил заслушивание ответов членов 

Политбюро ЦК КПСС на заданные им вопросы^
Перед участниками съезда выступили: Е. К. Ли
гачев —секретарь ЦК КПСС, Э. А. Шевардна
дзе — министр иностранных дел СССР.

По предложению ряда делегаций дальнейшее 
заслушивание ответов на этом было завершено.

Далее руководитель Редакционной комиссии 
В. А. Ивашко доложил съезду о работе над про
ектом резолюции XXVIII съезда КПСС по По
литическому отчету Центрального Комитета пар
тии и зачитал его.

После предварительного обмена мнениями

9 июля 1990 года в Москве, в Кремлевском 
Дворце съездов, продолжил работу XXVIII съезд 
Коммунистической партии Советского Союза.

На утреннем пленарном . заседании председа
тельствовал Н. И. Рыжков — Председатель Со
вета Министров СССР.

Делегаты приняли за основу проект резолю
ции XXVIII съезда КПСС по Политическому от
чету Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза.

Далее на заседании состоялся обмен мнения
ми по некоторым текущим и процедурным во
просам ,

Затем с ответами на вопросы выступили: А . А. 
Низовпева — заместитель председателя Цент
ральной Ревизионной комиссии КПСС и Н. Е. 
Кручина — управляющий делами ЦК КПСС.

Съезд утвердил отчет Центральной Ревизион
ной комиссии КПСС.

После перерыва съезд заслушал и принял к 
сведению сообщение Ю. А. Манаенкова — пред
седателя Мандатной комиссии XXVIII съезда 
КПСС о проверке полномочий некоторых деле
гатов в связи с  поступившими запросами.

Делегаты всесторонне рассмотрели и приняли 
следующие резолюции съезда:

«Об основных направлениях военной политики 
партии на современном этапе»;

«В защиту демократических прав, против го
нений на коммунистов».

Затем слово было предоставлено секретарю 
ЦК КПСС А. Н. Яковлеву, который опротестовал 
сведения, распространенные неофициально на 
съезде об одной из его встреч с группой делега
тов, назвал эти сведения ничем не обоснованны
ми измышлениями.

Дано поручение разобраться по фактам этого 
заявления.

С ответом на вопросы выступил председатель 
Комитета государственной безопасности СССР 
В. А. Крючков.

В р е м я  н е  ж д е т
Ш ирокая палитра мнений 

о поисках выхода из кризис
ного положения, в котором 
оказались партия, общество, 
страна, предстала в дискус
сиях съезда. Субботний день, 
7 июля, здесь не был выход
ным.

Сначала председательству
ющий С. А. Ниязов предо
ставил слово «в порядке ис
ключения», то есть вне оче
реди, директору хойникской 
средней школы №  2 Гомель
ской области В. Л. Юрченко- 
вой, которая говорила о бе
дах чернобыльской катастро
фы и той обстановке, что 
сложилась сегодня вокруг 
нее.

Если кратко суммировать 
мысли и выводы выступав
шей, то они сводились к то
му, что со стороны прави
тельства мало что делается 
для эффективной ликвида
ции последствий этого бед
ствия, обрушившегося не 
только на жителей Белорус
сии, от имени которых гово
рила делегат. Она показала, 
что ряд центральных ве
домств и организаций не вы-

Рме

полняет тех требований, к 
которым их обязывают ди
рективные органы. Делегат 

езко критиковала, например, 
инздрав СССР и ВЦСПС, 

которые, по ее словам, не от
реагировали должным обра
зом на известный Указ Пре
зидента СССР по Чернобы
лю.

Как утверждала выступав
шая, не действуют и доку
менты, принятые по вопро
сам переселения людей, по
страдавших от аварии на 
АЭС. Больно слышать, что 
те, кто оказался в загрязнен
ной зоне, никому не нужны, 
глухш№»ящячанием встреча
ют' йЖ ^а новых местах жи
тельства, создают вокруг них 
нездоровую обстановку. Как 
жить в этих горестных об
стоятельствах? И почему на 
местах, по существу, не ве
дется разъяснительной рабо
ты со стороны партийцев?

Делегат считает, что соци
альная напряженность там, 
где прошел невидимый смерч 
Чернобыля, чревата взрывом. 
Это не угроза правитель
ству, заметила она, просто—

реальная обстановка. Волне
ние людей не успокаивается, 
ибо принимаемые правитель
ством меры запоздалы, недо
статочны и не решают всей 
проблемы.

Затем были заслушаны со
общения об итогах работы 
съездовских секций. Острая 
дискуссия на тему «Обновле
ние партии» еще раз показа
ла, что она является цен
тральной в спектре политиче
ских проблем, обсуждаемых 
на съезде, сказал секретарь 
парткома Московского госу
дарственного университета 
имени М. В. Ломоносова 
И. И. Мельников. В выступ
лениях прозвучала поддерж
ка линии на развитие демо
кратии и гласности, сохране
ние единства КПСС.

Оратор сообщил, что наи
большее внимание делегатов 
привлек вопрос реализации 
тезиса о власти партийных 
масс. Многие предложения 
касались проблемы повыше
ния роли съездов, конферен
ций, собраний как руководя
щих органов. Только они пра
вомочны принимать решения

обязательн о г о  характера. 
Предлагалось при этом при
дать им статус постоянно 
действующих органов. Пер
вичная парторганизация са
мостоятельна в условиях 
своей жизнд и деятельности, 
она принимает окончатель
ные решения в рамках Про
граммы и Устава. В этом от
правной пункт реализации 
власти партийных масс.

Высказывалась мысль о не
обходимости в кратчайшие 
сроки разработать положе
ние о проведении партийных 
референдумов р а з л  ичных 
уровней, создать условия для 
выявления н .. учета различ
ных точек зрения, в частно
сти на основе возникающих 
платформ. Выступавшие ста
вили под сомнение право
мерность тезиса об общена
родном характере КПСС и 
подчеркивали: партия долж
на ясно заявить, что она в 
первую очередь защищает 
интересы рабочего класса, 
крестьянства, трудящихся.

Делегат информировал о 
том, что на заседании был 
поднят ряд конкретных во
просов. Так, в большинстве 
предложений говорится о це- 
лесообразн о с т и  сохранить 
должность Генерального се

кретаря, ввести должность 
его заместителя, иметь и 
впредь Политбюро и Секре
тариат ЦК. Предлагалось 
также избирать Политбюро, 
всех секретарей, председате
ля Центральной контрольной 
комиссии и редактора газеты 
«Правда» на съезде. Наряду 
с этим высказывалась под
держка той структуре цен
тральных органов, которая 
содержится в первоначаль
ном проекте Устава.

.В условиях повышения ро
ли Советов, передачи им ре
альной власти необходимо, 
как отмечалось на секции, 
усилить взаимодействия де- 
путатов-коммунистов, после
довательно отстаивая интере
сы избирателей, проводить в 
жизнь линию партии.

С большой силой звучала 
мысль о том, что обновлен 
ная КПСС немыслима без 
возникновения в ней новой 
нравственной а т м осферы. 
Партия — союз равных, рав
ных не только в своих пра
вах, но и в общей обязанно
сти служению Отечеству.

Подводя итоги дискуссии 
на секции идеологической 
работы партии, секретарь

(Окончание на 2-й стр.).

Дойти до истины
Репортаж со встречи М. С . ГОРБАЧЕВА  

с секретарями первичных партийных организаций
Трудно выкромть свободную минуту делегатам X X V III съез

да КПСС. До предела насыщен их рабочий день — заседания 
чередуются с поездками а министерства, различные органи
зации, встречами, беседами с москвичами, посещениями исто
рико-революционных мест столицы. Вполне понятно, что по
сланцы партийных организаций страны не теряют и контакта 
со своими коллективами, почти ежедневно связываясь с до
мом, интересуются делами, выполняют различные поручения 
своих товарищей. Время у них спрессовано до предела.

Конечно, утом ление чув 
ствуется. Но на встречу 
6 ию ля с М. С. Горбачевым 
делегаты , отлож ив все Вечер
ние дела, приш ли необы чай
но друж но. М отивы вполне 
понятны е. Ведь много нере
ш енны х проблем скопилось у 
приглаш енны х, да и встречи 
с Генеральны м  секретарем  
Ц К  КПСС секретарей  п ер 
вичны х п артий ны х организа
ций —их на съезде свы ш е 500 
человек—не так  часты , а если
говорить
п ервая.

И нтерес 
огромный, 
зать , что

откровенно — это

к встрече был 
Достаточно ска- 
один и з залов  

К оем ля, вм ещ аю щ ий более

800 человек, бы л заполнен  до 
отказа и приш лось устанав
ливать  дополнительные
стулья, П риглаш ать приш ед
ш их на пустую щ ие крес
ла президиума. Т ак  что 
сразу установивш аяся  непри
нуж денн ая  обстановка распо
лагала  к  откровенном у и от
кры тому '  разговору. К тому 
ж е необычность происходя
щего, мож ет бы ть, бы л а  и в 
том, что в президиум е вместе 
с М ихаилом С ергеевичем  ока
зались рядовы е делегаты  
съезда, а секретари Ц К, дру
гие руководители партии 
располож ились в зале, среди 
приглаш енны х.

Тон беседе зад али  сам и де

легаты  Их кратки е моноло
ги отраж али , конечно, н а 
строения только что за в е р 
ш ивш егося заседания съезда, 
но в то ж е время дополняли 
вы сказан н ы е на нем оценки 
и суж дения собственными 
м ы слям и , наблю дениями. 
Р ечь  шла- о вещ ах серьезны х, 
ж ивотрепещ ущ их—например, 
о р азн ы х  п оним аниях таких  
вопросов, как  дем ократи за
ц ия партии, приоритетность 
очередны х ш агов КПСС, сте
п ень подчиненности ком м у
ниста реш ениям , прин и м а
ем ы м  партийны м  собранием 
или  конф еренцией. Да и о 
многих других наболевш их 
проблемах. Это вполне по
нятно. Коммунистов сейчас 
в первую  очередь волнует 
судьба партии, мало кто из 
них не пы тается найти  отве
ты  на поставленны е ж изнью  
вопросы: к ак  слож атся дедя 
в КПСС, каким и п утям и  ве
сти ее реальное обновление?

О бъ ясн яя, почему в зал е  в 
столь позднее врем я собра

лась т ак ая  больш ая ауди то
рия, секретарь партком а М о
сковского научно-производст
венного объединения «Союз» 
А. Ф . М ироню к сказал :

— М ногие делегаты  съезда 
ещ е не до конца определи
лись в своих п озиц и ях . Они 
вним ательно следят за  тем, 
каки е реш ения предлагает 
М ихаил С ергеевич Горбачев, 
доверяю т им, сверяю тся с 
ними.

Его просьба к Г енерально
му секретарю  бы ла н есколь
ко неож иданной: приним ать 
такой  вариан т реш ений, ко
торый ж дут представители  
первичек, а  не работники ап 
п арата  ЦК.

— В одном случае, н а  В ер
ховном Совете, меня крити 
ковали  за  то. что я  вступаю  
в ход дискуссии. С егодня зв у 
чит зам еч ан и е противопо-

. л о ж н о е А  я так  считаю  — 
все надо*Ьпределять конкрет
ной ситуацией,— отреагиро
вал  М. С. Горбачев.

Что ж е  главное сейчас для

партии? Разн ом ы сли е или 
единодуш ие, полное единство 
или разнообразие платф орм... 
К ак во Д ворце съездов, так  
и здесь, на встрече, общий 
зн ам ен атель в таком  вопросе 
оты скать  было трудно. И все 
ж е  к этому стремились. Мо
ж ет  бы ть, яснее всех вы ск а
зался  один и з вы ступавш их, 
секретарь партийного коми
тета управлен ия войсковой 
часяи Л. Р. Пиган:

— М ы  — первы е в наш ей 
партийной иерархии , а  вы  — 
Генеральны й. Н ам нельзя 
бы ть врозь, мы долж ны  быть 
заодно.

П охож а, поиск тех  прин
ц ип и альн ы х позиций, при 
определении которы х (пусть 
в целом п латф орм ы  разные!) 
съезду обязательн о  нужно 
достичь согласованной точки 
зрения, и превратился в сво

еобразную  сверхзадачу  встре
чи. Вот почему на ней ш ло 
не столько прощ упы вание 
позиций, сколько у ж е  вы ра
ботка конкретизированной 
програм мы  действий, кото
рая, если п ринять ее на 
съезде, окаж ет обновляю щ ее 
воздействие на судьбу КПСС. 
П редлож ения, прозвучавш ие 
в ходе сж аты х  до трех  м и 
нут вы ступлений, в подав
ляю щ ем  больш инстве своем 
были деловыми, конструк^- 
тивны ми. Вот лиш ь некото
ры е из них: продлить м ан -

(О кончание на 3-й стр.)

ЦЕНА 3 КОП. [
СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

«НУЖЕН НОВЫЙ СОСТАВ ЦК»...
Оценим работы X X V III съезда КПСС, выступлений на нем 

делегатов очень разнообразны. Если одни не видят на зтом 
форуме коммунистов ничего, кроме серых и черных тонов, 
то другие пытаются разобраться в позиции его участников, 
стараются найти в выступлениях делегатов то рациональное 
зерно, те предложения, которые помогут вывести страну из 
кризиса. Вот д м  мнения о работе съезда членов грузинской 
делегации.

Темур ГУЛИАШВИЛИ, 
директор Карданахского виио.- 
градарского совхоза-завода 

Гурджаанского района:

—| Все, конечно, прекрасно 
понимают, что это тот съезд, 
который должен решить очень 
многие проблемы, накопив
шиеся в последнее время. Но, 
к сожалению, на съезде за
метна одна, на мой взгляд, 
отрицательная тенденция — 
среди его делегатов, по моим 
подсчетам, по крайней мере, 
оказалось около пятидесяти 
процентов представителей, как 
мы говорим, консервативных 
сил. Это, разумеется, очень 
усложняет ситуацию, ибо ме
шает начатую перестройку до 
вести до логического конца. 
И если консервативные силы 
будут препятствовать этому, 
то неизвестно, что получится, 
по крайней мере, ни к чему 
хорошему это привести не мо
жет.

Наша грузинская делегация 
настроена так, чтобы поддер
жать курс Горбачева. На мой 
взгляд, необходимо, чтоб он 
снова был избран руководи
телем партии, т. е. совмещал 
этот пост с должностью Пре
зидента. Наверное, практиче
ски полностью надо будет по
менять и состав ЦК, потому 
что просматривается такая кар
тина, что чуть ли не один 
только Генсек за перестройку, 
за принятие радикальных мер, 
а другие этому как-то препят
ствуют. Это было видно, ког
да выступали перед нами чле
ны и кандидаты в члены По
литбюро, секретари ЦК КПСС, 
некоторые из которых —  и 
это было заметно — не справ
ляются со своими обязанно
стями. Мнение так называемых 
левых сил и нашей делегации

в том числе — заключается в 
том, что надо будет обяза
тельно избрать новый состав 
ЦК и во главе его должен 
быть обязательно М. Г орба- 
чев. Тогда, наверное, можно 
будет ожидать гораздо боль
ших перемен не только в на
родном хозяйстве, но и во 
всей политике страны.

— Вы принимали участие в 
работе аграрной секции...

— И там аналогичное по
ложение. Принятию каких-то 
радикальных мер для улучше
ния ситуации в сельском хо
зяйстве препятствуют консер 
ваторы, которые рассуждают 
шаблонно, как это было лет 
десять-пятнадцать назад, а 
сейчас ведь совсем другое 
время. В аграрной политике 
требуются по-настоящему ра
дикальные меры, когда все 
старое, что довело страну до 
такого состояния, необходимо 
менять. Надо менять методы 
хозяйствования, экономическую

^политику, срочно перейти на 
"рыночные отношения. Многие 

боятся рынка, но, я думаю, 
оснований для этого нет. Ко
нечно, первые два года будет 
трудновато но в ближайшее 
время ситуация наверняка ис
правится. Ведь это просто не- 

,мыслимо, что такая огромная 
* страна и с такими ресурса
ми не может себя прокор
мить. В аграрном секторе не
обходимо как можно скорее 
принимать конкретные и ра
дикальные меры, ибо време
ни у нас остается мало.

Вальтер ХУХУНАШ ВИЛИ, 
генеральный директор произ
водственного объед и н е н и я 

«Чиатурмарганец»:

—  Честно сказать, я ожи
дал от съезда большего, на

деялся, что на нем прозвучит 
немало конструктивных пред
ложений именно от выступа
ющих, кто понимает, что се
годня налицо кризис партии 
и необходимы срочные меры 
по оздоровлению нашего об
щества, по восстановлению до
верия народа. Но почему-то 
все на съезде пока сводится 
к одной только критике. А 
конструктивных предложений 
в выступлениях очень мало, 
Среди немногих, которые я 
бы выделил, выступление пер
вого секретаря ЦК КП Грузии 
Г. Гумбаридзе, в котором кон
структивно, по пунктам изло
жены принципы построения 
нашей партии, взаимоотноше 
ния между республиками. В 
остальных же выступл е н и я х 
превалировала одна цель — 
ругать. А что делать конкрет
но в данной ситуации, — та
ких предложений почти нет.

Возьмем один из главных 
на сегодня вопросов — пере
ход на рыночную экономику. 
Я не был на заседании той 
секции, которая работала по 
этой теме, я участвовал в ра
боте другой. Но когда я по
говорил со своими товарища
ми, то узнал, что и там этот 
вопрос рассматривался только 
так — «быть или не быть». А 
как «быть» или как «не 
быть» — вот об этом никто не 
говорил. А это значит, что нет 
определенной концепции, нет 
ответа на вопрос: если не 
быть рынку, то что тогда де
лать, как оздоровить нашу 
экономику, какие есть спосо
бы выбраться из той эконо
мической ямы, в которой мы 
сегодня оказались? Предсто
ит еще несколько дней рабо
ты, будем надеяться, что мы 
услышим на съезде конкрет
ные предложения по каждому 
из тех вопросов, которые се
годня беспокоят наше обще
ство.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

г. Москва.

У К А З
Президента Союза Советских 
Социалистических Республик

ОБ ОБРАЗОВАНИИ ДЕЛЕГАЦИИ С О Ю ЗА  ССР 
ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ПЕРЕГОВОРОВ С ДЕЛЕГАЦИЕЙ 

ЛИТОВСКОЙ ССР

В связи с объявле н и е м 
Верховным Советом Литов-

Комплектов Виктор Ге
оргиевич — заместитель ми
нистра иностранных дел 
СССР.

Конарев Николай Семе
нович — министр путей со 
общения СССР.

Моисеев Михаил Алексе
евич — начальник Генераль- 
аого штаба Вооруженных 
.Сил СССР..

Панюков Борис Егоро- 
министр гражданской

Бобков Филипп Дениео-
-г   ------------------- -----  вич — первый заместитель вич

ской ССР моратория на Акт председателя Комитета го- авиации СССР, 
о восстановлении независи- ^дарственной безопасности Орлов Владимир Ефимо-

Вольмер Юрий Михайло 
морского

мого Литовского государст 
ва от 11 марта 1990 года и 
достигнутой договоренностью вич — министр 
с Верховным Советом Литов- флота СССР, 
ской ССР о проведении пе 
реговоров образовать деле 
гацию Союза ССР в следу 
ющем составе:

Рыжков Николай Ивано
вич — Председатель Спирта Калмыков Юрий Хамза-
Министров СССР (руково тович “  председатель Коми-
дитель делегации).

Маслюков Юрий Дмитри

вич — первый заместитель
министра финансов СССР.

Силаев Иван Степанович— 
Председатель Совета Мини
стров РСФСР.

Шарипов Юрий . Камало- 
вич — председатель Комис
сии Совета Национально
стей Верховного Совета

* -------  -------  СССР по вопросам социаль-
тета Верхо в н о г о Совета ного и экономического раз

Геращенко Виктор Вла
димирович — председатель 
правления Государственного 
банка СССР.

СССР по законодательству 
Катушев Константин Фе-евнч   псовый заместитель понстантин Фе-

Председателя Советн Мини- ? ° ? оВИЧ — министр внешнихПредседателя Совета Мини 
стров СССР. председатель 
Госплана СССР.

экономических связей СССР. 
Кебич Вячеслав Франце-

вития союзных и автономных 
республик, автономных об1 
ластей и округов.

Щ ербаков Владимир Ива
нович — председатель Госу-Ч илчс^лаи Франце- ‘ .V . . ;

вичВа“ ™ и н ^ , ИМа н у ^ Ж  Ми„«тровРеДБеДлаор у с с к о й  »
дел СССР.

Ревенко Григорий Ива
нович — член Президентско
го совета СССР.

Анисимов Станислав Ва
сильевич — первый замести
тель председателя Государ
ственного комитета СССР по 
материально - техничесцрму 
снабжению.

Коблов Владимир Леони
дович — первый замести
тель председателя Государ
ственной комиссии Совета 
Министров СССР.

росам.
Яковлев Вениамин Фе

дорович — министр юстиции 
СССР. •

Янаев Геннадий Ивано
ви ч -п редсед атель  ВЦСПС.

Президент Союза Советских Социалистических Республик
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль.
9 июля 1990 г.

РЕЗОНАНС

«ПРОТИВОСТОЯТЬ НАСТУПЛЕНИЮ КОНСЕРВАТИВНЫХ СИЛ»
Вторую неделю наше внимание приковано и событиям 

на X X V III съезде КПСС. Страна жадно ловит и обсуждает 
выступления, звучащие с его трибуны. Беспокойство многих 
вызывают высказывание некоторых депутатов. Хотя развитие 
дискуссии ил съезде уже яо многом предсказуемо. Про
шедшие дни дали нам возможность окончательно яыяснмтъ, 
кто есть кто, определить свое отношение к позициям того 
или иного делегата. Его выражают читатели, позвонившие 
вчера а редакцию.

Нана ЧИГВИНАДЗЕ. 
старший библиотекарь отдела 
научно - технической инфор

мации «Груэгипростроя»:
— В субботу меня — и, 

уверена, не только мена- — 
в очередной раз покоробило 
выступление Лигачева. Отве
чая на вопрос о тбилисских 
событиях в апреле прошлого 
года, он предпринял что-то 
вроде контратаки на тех, игр 
требует призвать к ответу ви
новных а преступлении. Ора

тором было сказано пример
но следующее: сколько мож
но искать виноватых в высших 
эшелонах власти! Вместо это
го, дескать, надо найти и на
казать тех, кто довел дело до 
того, что пришлось применит» 
военную силу. Этот избитый 
демагогический прием заста
вил задохнуться от возмуще
ния. Егор Кузьмич в очеред
ной раз все свалил в кучу: и 
Новый Узень, и Фергану, и 
Тбилиси. Как может человек,

если он хочет считаться чест
ным, —  как он может свали
вать в одно погромы и мир
ную демонстрацию? Как мож
но позволить себе это теперь, 
когда картина тбилисских со
бытий вполне ясна, когда со 
всей очевидностью авторитет
ными комиссиями доказано, 
что никакой опасности жизни 
и здоровью людей тбилисская 
демонстрация не представля
ла? Что в Тбилиси насилие и 
кровопролитие началось лишь 
с приходом военных и осуще
ствлялось исключительно их 
руками? И сколько можно по
зволять глумиться над таким 
числом людей, над целым на
родом, над памятью тех, кто 
был зверски уничтожен?

Еще и еще раз переживаю 
этот оскорбительный для ме
ня и моего народа пассаж из

того выступления. И думаю: 
бог мой, что будет с этой пар
тией, где у руля продолжают 
оставаться такие лидеры? Что 
будет со страной? Конечно, 
съезд не место, где надо бы
ло снова начинать изнуритель
ный спор о нашей апрельской 
трагедии. Однако, я надеюсь, 
протест Лигачеву нашей деле
гацией все-таки был выра
жен... Этот оратор, конечно', 
не открыл нам какую-то но
вую свою сторону. Он только 
еще раз доказал, что в руко
водстве партии продолжают 
оставаться — и, видимо, не
плохо себя чувствуют —  лю
ди, не только не «лом ны е к 
пересмотру своих поэцций, но 
и по моральным сгчим каче
ствам много не дотягивающие 
до отметки элементарной по
рядочности.

Орбия ГРИГОРИАДИС, 
инженер иэ Дмаиисского рай

оне:
I

— Язов выступает и по-сол» 
датски рубит с плеча: во всех 
проблемах Советской Армии 
виноват республиканский «се
паратизм» да еще пресса. Вот 
и не- хотят идти в армию при
зывники. Да еще проблемы 
с сокращением вооруженных 
сил. Нет, сам оратор, якобы, 
за это сокращение, только вот 
где трудоустроить людей, где 
найти для них жилье? Не знаю, 
как кому, а мне в этом по
чудился тонкий намек не воз
можное проявление недоволь
ства в армии. Как бы, мол, че
го не вышло, хватит. дразнить 
военный народ. И вновь — о 
«сепаратизме», вновь — о 
«противозаконных актах», при
нятых в республиках по защи
те призывников.- Вновь идея 
о национальных военных фор- 
мированиях отвергается с по

рога. Но где же логика? Если 
мы на полном серьезе, без 
лукавства, говорим о респуб 
ликанском суверенитете, при
знавая а перспективе его за
конность и желательность, то 
почему тов. Язову, а не пра
вительству республики ре
шать —  иметь или нет Гру
зии, к примеру, свою армию? 
Почему Грузия, Украина, Эс
тония должны заботиться * о 
том, кто пойдет служить на 
тихоокеанском флоте? По-мо
ему, это заботе министерства 
обороны.

Нодар ПИРЦХАЛАВА, 
водитель Тбилисского АТП № 9:

— Правильно большинство 
выступающих говорит: КПСС,
ее Центральный Комитет дол
жен по-прежнему возглавлять 
Горбачев. Хотя по форме ни
чего хорошего в этом нет, 
как и в любом совместитель
стве. Но — ситуация такая.

Не Лигачева же назвать ген
секом... Однако меня насто
раживает отсутствие прогрес
са во взглядах Михаила Сер
геевича по поводу: коммуни 
стической ориентации КПСС, 
производственной ее структу
ры, демократического центра
лизма, статуса республикан 
ских компартий. В этом смыс
ле позиция Ельцина вызывает 
больше уважения. Мы привык
ли многое в тактике Горбаче
ва объяснять соображениями 
дипломатии, необходимостью 
делать реверансы в сторону 
консерваторов. Но разве Ель 
цину легче? Однако же иго 
линия гораздо тверже и ра
дикальнее. Надо наконец еде 
лать решительные шаги.

Анике АМИРИД Ж  
специалист первой категории 
Главного архивного управления: 

— Вызывает беспокойство 
наступление консервативных 
сил. Оно идет по всему фрон

ту и не только на съезде 
вспомним хотя бы гонения н 
опального «кагэбэшника» Ка 
лугина. И на съезде. Гумбг 
ридэе выступил ве .ко  ч дс 
стоймо Его должны поддер 
жать — на том же уровне— 
и другие делегаты от чаше 
республикй. А то пое/тушаеш 
иных ораторов, и получаете* 
конфедеративное устройств 
партии — смертельный грет 
территориальный принцип д* 
лвния — ослабление все 
партийных основ, мемокр< 
тический централизм — н" 
прикосновенен, как священна 

•в-з Причем подается ь< 
лво*порил|8» аксиоме. , 
ИП МОЖпО и нужно. Н 
*-АочИЙ, Продуманно и а; 

'Итнроааняо. Надеюсь 
послед, -те дки съезда у. 

льшать хотя бы одно тако 
выступление вашего деле,а ,а .

Записала 
Галина ПЕТРИАШ1ИЛИ.
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Н Е  Ж  Д т
(О кончание.

Н ач ал о  н а  1-й стр.)

Ц К  КПСС, главн ы й  редактор 
газеты  «П равда» И . Т. Ф ро
лов  отм ети л , что н а  ней бы 
л а  п р едставлен а ш и рокая  
п ал и т р а  взглядов, иногда по
л я р н ы х . В ы ск азы вал и сь  точ 
ки  зр ен и я  п редставителей  
р азл и ч н ы х  п латф орм . З в у ч а 
л а  аргум ен ти рован н ая  к р и 
т и к а  идеологической  рабо
т ы  Ц К . В ы ло ко н стати р о ва
но, что  з а  годы перестройки  
состоялось  главное: про
и зо ш л а  п од л и н н ая  револю 
ц и я  в  у м ах , с та л а  ф орм и ро
в а ть с я  идеология обновления, 
к о н ц еп ц и я  теории  церестрой- 
ки.

М ногие в ы ск азал и  м ы сль, 
что  возн и к л о  о тставан и е  в 
р азр аб о тк е  теорети ческих  
проблем  общ ественного р аз
в и ти я . Н е р азраб отан ы  так и е  
стратеги ч ески е вопросы , как  
к о н ц еп ц и я  гум анного, дем о
к рати ч еского  соц и али зм а, 
его  св язи  с ком м ун и сти ч е
ской  п ерспекти вой , место и 
роль  п артии  в  обн овляю щ ем 
ся  общ естве, к ом п л ек с  проб
лем , связан н ы х  с переходом  
к  ры ночной  экон ом и ке, п ер е 
устройством  н аш ей  ф ед ер а
ц ии , с требован ием  реальной 
гум ан и зац и и  всей  системы  
общ ествен ны х отнош ений .

В аж н ой  темой разговора на 
сек ц и и  стали  н ау к а  и обра
зован и е . З а сл у ж и в ает  вн и 
м ан и я  п редл ож ен и е  о том, 
что  К П С С  д о л ж н а  вы ступ ить 
с закон одательной  и н и ц и ати 
вой п р и н яти я  за к о н а  о н ау 
ке, а  т а к ж е  со зд ать  сп ец и 
ал ьн ы й  ф онд  сти пен ди й  для 
научн ой  м олодеж и, про
яви вш ей  себя, в  частности , в 
области  общ ествен ны х наук.
0  т я ж ел о м  полож ен ии  у ч и 
т е л я  говорили многие дел е 
гаты . О ни п редлож и ли  вн е
сти в П рограм м ное зая вл ен и е  
съ езд а  тезис о п риори тетно
сти  образован и я , ш кол ы  на 
б л и ж ай ш и й  период д еятел ь
ности. Заи н тер есо в ан н ая  дис
к усси я  ш ла о  повы ш ении  
роли  общ ествен ны х н аук, о 
необходим ости соверш енст
в о в ан и я  всей си стем ы  поли
ти ческого  образован и я .

О стро стави ли  делегаты  
вопрос о защ и те  Л ен и н а  и 
л ен и н и зм а  от н ап ад ок  и о 
н аш ем  отнош ении к  идейно
м у  наследию . Б ы л о  в ы ск аза 
н о  м нение, что  о б р аз  Л енина 
необходим о освободить от 
стереоти пн ы х п р ед став ле
н ий , сф орм и рован н ы х  дог
м ати ческой  идеологией.

П одчерки вал и сь  н евоз
м ож н ость  и неестественность 
деп ол и ти зац и и  и деидеологи
зац и и  В ооруж ен н ы х  Оил, ор
ганов  государственного
уп р авл ен и я .

О собая тем а  — тя ж е л о е  со
стоян и е  наш ей к ул ьтуры . Н е
обходим  заслон  чи сто  ком 
м ерческом у подходу к к у л ь 
т у р е  и образован ию . О стро 
кр и ти к о вал и сь  н егати вн ы е 
я в л е н и я  в  ср ед ствах  массо
вой  и нф орм ац ии . К а к  отм е
чал ось , отнош ения м еж ду  н и 
м и  и партий ны м и  к о м и тета 
м и  н уж д аю тся  в  коренном 
обновлении.

' ' Н а  секции п р о зву ч ал а  
м ы сл ь  о  необходим ости со
з в а т ь  П ленум  Ц К  К П СС, с п е 
ц и ал ь н о  п освящ ен н ы й  во
просам  идеологии, р а зв ер 
н у т ь  ш ирокую  теорети че
ск у ю  дискуссию  в  партии . 
Б ы л и  в ы ск азан ы  п о ж ел ан и я  
у ск о р и ть  работу н ад  новой 
П рограм м ой  К П СС, с  тем 
чтобы  вы нести  ее п р о ект  на 
очередн ой  съ езд  п арти и  у ж е  
в  1991 году.

Н а  засед ан и я х  сек ц и и  «Со
ц и ал ьн о -эк о н о м и ч еск ая  по
л и ти к а» , сообщ ил е е  предсе
дател ьств у ю щ и й  С . И . Гу- 
р ен ко , вы ступ или  десятки  
д ел егато в  съ езда . П ри  ш и ро
к ом  сп ектр е  м н ен ий  обсуж 
д ен и е  отрази л о  глубокую  
тревогу  и озабочен ность  в 
о бщ естве , остроту и н еотлож 
н о сть  проблем , волную щ их 
лю дей.

П о д тв ер ж д ая  п р и в ер ж ен 
н о сть  соц иали стическом у 
вы бору, ск а за л  п ервы й  сек 
р е т а р ь  Ц К  К ом п арти и  У к
р аи н ы , вы сту п авш и е  гово
р и л и , что  ц елью  п ар ти и  оста
е т с я  сл у ж ен и е  интересам  
т р у д я щ и х с я , всего народа, 
со зд ан и е  достой н ы х  челове
к а  усл ови й  ж и зн и .

У ч астн и к и  сек ц и и  х а р а к т е 
р и зо в ал и  н ы н еш н ее  состоя
н и е  экон ом и ки  к а к  к р и ти ч е 
ское. Ш ел н а п р я ж ен н ы й  
п о и ск  п утей  в ы х о д а  из к р и 
зи са . О ни в и д ятся  н е  в  воз
в р а т е  к  более «соверш енной» 
м одели  ад м и н и стр ати в н о - 
к ом ан дн ого  со ц и ал и зм а , а в 
п родви ж ен и и  вп еред . Б о л ь 
ш и н ство  — з а  п ер ех о д  к р ы 
н очн ы м  отн ош ен и ям . Н о р ы 
н о к  н е  сам оц ель, он  н уж ен  
к а к  средство  п реодолен ия з а 
тратн ого  подхода к реш ению  
экон ом и чески х  зад ач , усло
в и е  расш и рен и я  сам о сто я 
тел ьн о сти  п ред п ри яти й  и 
н а л а ж и в а н и я  эсрф ективны х 
г я »  м еж ду  п рои зводи те
л ем  н  п огреби  Гелем, важ н ы й  
ф а к т о р  ук р еп л ен и я  ди сц ип 
л и н ы . п овы ш ен и я  п рести ж а 
с т р ан ы  «а  мировом  р ^ н к е .

З в у ч ал и  о п асен и я , что  не
к о то р ы е силы  стр ем я тся  п р и 
нести общ ество ч е р е з  р ы н о ч 
н у ю  экон ом и ку  к  к а п и т а л и з 
м у. О страя , но к он струк ти в- 
Г а я  к р и ти к а  в ы с к а зы в а л а с ь  
* адрес  п рави тельствен н ой  
»< «■ щ епции п ереход а  к  р ы н - 
. ;у. Е е  к р и ти к о вал и  .34 рас- 

• аы вч атость , н епон ятн ость  
Л я  ш и роки х  м асс. Надо,
•обы н арод  стал  сою зником
ф о р м ы , зн ал  всю  п равду  о

1 е е  и п ер сп ек ти в ах  п редла
гаем ы х  новш еств. П редла
гал о с ь  п оручи ть ком м ун и 
ста м ,?  работаю щ и м  в  п р ави 
тел ьств е  и зак о н о д ател ьн ы х  
о р ган ах , в  к р атч ай ш и й  срок

вы работать  четкую  и п он ят
ную  програм м у р ад и к ал и за 
ц ии  эконом ической  реф ор
мы , в  ц ентре которой дол
ж ен  стоять  человек.

Д елегаты  п редлагали  з а 
п и сать  в  докум енты  съезда, 
что К П С С  не п оддерж и т лю 
бы е м еры  по вы веден ию  эко
ном и ки  и з кризиса, которы е 
п о вл ек л и  бы  за  собой м ас
совую  безработицу, сн и ж е
н и е  ж изн ен ного  уровня н а 
селен ия. Э тапность реф орм ы  
д о л ж н а  учи ты вать  степень 
подготовленности общ ества к 
ее  восприятию . О стро ста
в и л ся  вопрос о личн ой  ответ
ственности  авторов и ини 
ц иаторов н епродум ан ны х 
новац ий  в  эконом ике и со
ц иальн ой  сф ере. У словиям и 
у стран ен и я  трудностей  я в 
л яю тся  п оли ти ческая  ста
бильность, преодоление
ц ен троб еж н ы х тенденций, 
устран ен и е н апряж ен н ости  
н а  соц иальн ой  и н ац и он аль
ной почве.

Разговор  п лан и руется  про
д о л ж и ть  н а  встречах  с чл е
н ам и  прави тельства , а  сде
л ан н ы е  вы воды  учесть  в 
д ок ум ен тах  съезда. А втори
тет  п артии , подчеркнул  вы 
ступ авш и й , оп ределяется  ее 
соц и альн о  -  эконом ической  
политикой , и от нас, д елега
тов  съ езда , зави си т, чтобы  
он а бы л а  ясной, э ф ф ек ти в 
ной и популярной.

О  работе секции  «А грарная  
п оли ти ка  КПСС» долож и л  ее 
руководитель — п редседатель 
К рестьянского сою за СССР 
В. А . С тародубцев. В  засед а 
нии, ск азал  он, п р и н ял о  уча
сти е 850 делегатов и почти 100 
п риглаш ен ны х руководите
лей  ц ен трал ьн ы х  органов. 
П еред  собравш им ися вы сту
п или  и ответили  н а  вопросы 
М. С. Горбачев, Н. И. Р ы ж к о в , 
Е. К. Л игачев.

В ходе дискуссии  вы ступи
ло  30 делегатов. О ни п ринес
ли  в з а л  неудовлетворенность" 
повсю ду одинаково бедны м 
продовольственны м  п ри л ав 
ком , ком петентно вскры вали  
причины  такого п олож ения, 
однозначно утверж дая , что 
н аш а  зем л я  м ож ет накорм ить 
досы та всех, вносили конст
рукти вн ы е п редлож ен и я, к ак  
это сделать. Б ольш инство 
в ы ск азал о  твердое убеж дение 
в необходимости бы стрейш е
го отк аза  сельских п артий 
н ы х  комитетов от адм инист
рати вн о-ком ан дн ы х методов 
работы  и перехода к полити
чески м . П арти я ук р еп и т  свое 
вли ян и е  в крестьянской  сре
де ли ш ь  в том случае, если 
о тк аж ется  от роли автори тар
ного ком ан ди ра «и стан ет  ав
торитетны м  авангардом .

О цен ивая  п ричины  кризис- „ 
ной ситуации  в сел ьскохозяй 
ственном производстве, вы
ступ аю щ и е отм ечали , что  ее 
корни — давние и глубокие. 
С плош ное обобщ ествление 
производства п ривело  к обез
л и ч к е  им ущ ества, п ревратив, 
по сути , все в ничье, а  кре
стьян и н а — в безразличного 
н аем н и ка. О бщ ественны е хо
зяй ств а  в услови ях  ди к тату 
ры  уп равлен чески х  структур , 
к а к  п рави ло , стали  безотказ
н ы м  м еханизмом п ерекач ки  
р езул ьтатов  труда к рестьян  в  
другие сф еры  эконом ики.

Р азорен и е  деревни продол
ж ается  и теперь. С тарею щ ее 
село  с  отстаю щ ей о т  совре
менного уровня технологией, 
техн и кой  и п ерерабаты ваю 
щ ей  пром ы ш ленностью , сл а 
бой поддерж кой  н ау ки  и хро
нической  н ехваткой  ресурсов 
н е  в состоянии норм ально 
корм и ть  страну.

К лю чевой  позицией, обес
п ечиваю щ ей  вы ход и з кри зи 
са, однозначно п ри зн ан о  на 
сек ц и и  социальное переуст
ройство  деревни. Д л я  этого 
н адо  н е  тол ько  больш е вы де
л я т ь  бю дж етны х средств, но 
и устан ови ть льготы  н а стро
ительство  ж и л ья , дорог, объ
ектов  переработки. Д елегаты  
п ри зн али , что для  того, что
бы  компетентно уп равлять  
сельскохозяй ственн ы м  про
изводством , надо восстано
в и ть  М инистерство сельско
го хозяй ства  СССР и вы дви 
н у ть  в него ком петентны х, 
зн аю щ и х  дело и ж и зн ь  спе
циалистов.

Р уководитель секци и  сооб
щ ил, что  в- б л и ж ай ш ее  врем я 
с  кол хозов  и совхозов будут 
сп исан ы  долги, осущ ествле
н ы  м еры  по соверш енствова
нию  ценового м еханизм а, 
улучш ению  сн абж ен и я  тех
никой . удобрениями, зап ч а 
стям и , строительны м и мате- 

’ ри алам и . О перативно п р и н я
то  реш ен ие вы дели ть допол
нительн о  н а  уборочны е рабо
ты  н есколько  м иллионов тонн 
неф тепродуктов.

П редставители  к рестьян 
ства в ы ск азал и сь  против з а 
бастовок и п ризвали  рабочих 
к благоразум и ю , соблю ден ий  
ди сц ип лин ы  и п о р яд ка , по
п росили  все п арти и , плат- 
ф о р м м  и течен и я  договорить
с я  м еж ду  собой по добру и 
не д о п у ск ать  конф рон таци и .

О б основны х и тогах  дис
к уссии  н а  секци и  «П арти я, 
С оветы , общ ественно-поли
ти ч еск и е  о р ган и зац и и  и дви 
ж ени я» . .. п роин ф орм ировал  
заведую щ и й  • О тделом  ЦК 
К П С С  по работе с общ ест
венн о-п олити чески м и  о р га
н и зац и ям и  В. А . К упцов. 
В озм ож ность  вы ск азаться  
б ы л а  п редоставлена предста
ви тел ям  разл и ч н ы х  течен и й  
и п латф орм .

В  ц ен тре вн и м ан и я  н ахо 
ди ли сь м ето д а  работы  ком 
м унистов  в  С оветах  народа 
н ы х  депутатов, взаим оотно- ■ 
ш ен и е  с м ассовы м и органи 
зац и я м и , к а к  трад и ц и он н ы 
м и, т а к  и новы м и. П о мне
нию  больш и н ства участн и ков  
сек ц и и , ее  работа прош ла 
плодотворно, достаточно п ол
но в ы я в и л а  многообразие то

ч ек  зр ен и я  и делегатов с ъ е з 
да , и п арторганизаций  стр а
ны. По многим полож ениям  
участн и ки  обсуж дения п ри
ш ли  к  единому мнению , в 
том числе о необходимости 
сотрудничества п арторгани
зац и й  с общ ественны ми дви - 

? ,ж ениям и  и п артиям и , п р еж - 
* де всего признаю щ им и соци

алистический  выбор, вы сту
п аю щ и м и  з а  обеспечение 
п рав  человека, национальное 
возрож дение, реали заци ю  
творческих сил общ ества.

О днако бы ла вы раж ена 
озабоченность, что в д еятел ь
ности ряда  дви ж ен ий  неред
ко  п роявляется  тенденция н а 
ряду с обоснованной крити
кой п равящ ей  партии прибе
гать  к  ее ш ельмованию , по
п ы ткам  в звал и ть  на сего
дн яш ни х  коммунистов ответ
ственность з а  преступления 
периода кул ьта  личности. 
О гульны е обвинения недопу
сти м ы  в услови ях  ф орм иро
ван и я  дем ократического п р а
вового государства.

М агистральны м  н ап равле
нием  р азви ти я  общ ественно
го диалога явл яется  работа 
ком м унистов в Советах р а з 
л и ч н ы х  ступеней. В есь свой 
авторитет, возмож ность вли
я н и я  на массы  коммунисты  
долж ны  использовать, чтобы 
бороться в С оветах за  п ри 
н яти е необходимы х законов 
и реш ений, способствующ их 
обновлению  общ ества. К ом 
партии  чуж да идея противо
поставления своего вли яни я 
Советам. П артии  и Советам 
нечего делить.

Н а секции  обсуж дался, про
дол ж ал  оратор, ещ е один а к 
туал ьн ы й  вопрос — о взаим о
действии с новы м и полити
ческим и  п артиям и . Много
п артийность стал а  сверш ив
ш и м ся ф актом , и нуж ны  
п равовы е основы ее ф у н к ц и 
онирования. У частники дис
куссии  считаю т, что п ри н я
ти е  зак о н а  об общ ественны х 
объединениях  — важ ное сред
ство регулирования реал ь
н ы х  политических отнош е
ний.

С реди основны х выводов, 
к  которы м  п риш ли  участн и 
ки  дебатов, следую щ ие: по
л и ти к а  и так т и к а  партии  
долж ны  строиться на основе 
учета реальности , без гр а ж 
данской  конф рон таци и  и со
ц и ал ьн ы х  взры вов. П артия 
о тказы вается  от командны х 
методов в отнош ениях с Со
ветам и и способствует утвер
ж дению  верховенства пред
стави тельн ы х  органов власти 
н арода в политической систе
ме, действует и склю читель
но в рам ках  К онституции и 
законов. Б ы л о  вы сказан о  по
ж елан и е рассм отреть к ом 
п лекс вопросов, касаю щ ихся 
взаим оотнош ений партци  с 
другим и общ ественны ми о р 
гани зац иям и , на П ленум е 
Ц К  КПСС.

П роблемы  м еж нац и ональ
н ы х  отнош ений беспокоят 
всех, т а к  или иначе ск азы 
ваю тся н а  атм осф ере в тру 
довы х коллекти вах , учебных 
заведен и ях , воинских частях, 
затраги ваю т многие семьи, 
ск азал  сек ретарь  Ц К  КПСС
А. Н. Гиренко, инф орм ируя 
съ езд  об итогах работы  сек 
ции «Н ациональная  полити
к а  КПСС*. В ы ступавш ие на 
ее засед ан и ях , подчеркнул 
он, подвергли резкой  кри ти 
к е  Ц К  КПСС, П олитбю ро, се
кретарей  ЦК, сою зны е орга
н ы  з а  непоследовательность 
и м едлительность в вы п олне
нии собственны х реш ений, за  
р азр ы в  м еж ду  словом и де
лом.

О ратор остановился на 
главн ы х н ап равлен и ях  со
стоявш ихся дискуссий. С разу  
ж е  развернулась  острая по
л ем и ка, ск а зал  он, вокруг 
ф орм ул ы  проекта П рограм 
много зая вл ен и я  партии  о 
приоритете п р ав  человека 
н ад  п равам и  нации. Б ы ли  
в ы ск азан ы  разл и чн ы е точки  
зрен и я . С ум м ируя их, высту
п аю щ ий предлож ил для  рас
см отрения следую щ ую  ф о р 
мулу: «КПСС, п ризн авая  са 
м оценность национальны х 
ф орм  общ ественной ж изни, 
защ и щ ая  п рава  наций, на 
первое место ставит права 
человека».
- С екретарь Ц К  КПСС сооб
щ ил, что многие делегаты  в 
той или иной ф орм е вы ска
зы вал и  м ы сль: п артия дол
ж н а  п р и н ять  меры  к тому, 
чтобы на деле стать вы рази 
тельницей  национальны х и н 
тересов всех н аш их  народов, 
преодолеть имевш ие место в 
прош лом перекосы  в нацио
нальной политике, подкре
п ить  это практическим и  де
лам и . Н уж н а конкретная ра
бота по разреш ению  соц иаль
н о-эконом ических и нацио
н альн о-культурны х проб
лем . В  этом контексте вы ска
зы вал ась  озабоченность, что 
п ри н ятая  по инициативе 
п артии  Д екларац и я  о п ри 
зн ан и и  н езаконн ы м и  и пре
ступны м и репрессивны х а к 
тов  п роти в  народов, подверг
ш и хся  насильственному пе
реселению , по сущ еству, по
висла в  воздухе и з-за  того, 
что  не п одкреплена реал ь
н ы м и  м ерам и по восстанов
лению  п рав  этих народов.

Особое вним ание оратор 
удели л  проблемам  автоно
мии, нового Союзного дого
вора. К асаясь  п рав  автоном 
н ы х  ф орм и рован ий , он отм е
ти л, что п рин яты е на этот 
счет закон одател ьн ы е ак ты  
не удовлетворили общ ествен
ность, п оскольку  многосту
п ен ч атая  систем а наци он аль
но-государственны х и н аци о
н альн о-терри ториальн ы х об
разовани й  восприним ается 
к а к  несправедливость. С иту
а ц и я  особенно обострилась в 
св язи  с п рин яти ем  на п ер 
вом С ъезде народн ы х депу

татов  РС Ф С Р Д еклараци и  о 
суверенитете. Т ак , один из 
вы ступивш их на заседании 
секци и  инф орм ировал, что 
уж е в  сентябре ряд  автоном
н ы х  республик^ могут п ри
н ять  собственные д ек л ар а
ции о суверенитете.

Особую озабоченность сего
дня вы зы вает  состояние дел 
с подготовкой заклю чени я 
нового Союзного договора, со 
всем комплексом  вопросов, 
связан н ы х  с обновлением со
ю зной государственности. 
В ы сказан о  мнение, что П ре
зиденту  СССР следовало бы 
незам едлительно и энергич
но в зят ь  на себя руководст
во переговорны м процессом.

П редметом обстоятельно
го обмена м нениям и на сек 
ц ии  «М еж дународная д ея 
тельность  КПСС» бы ли а к т у 
ал ьн ы е вопросы внеш ней по
л и ти ки  партии  и государст
ва, узловы е мом енты  прош 
лого наш ей страны , прогноз 
н а  будущ ее. И нф орм ируя о 
ходе дискуссии, заведую щ ий 
М еж дународны м  отделом ЦК 
КПСС В. М. Ф али н  сообщ ил, 
что в  ней п рин яли  участие 
32 человека.

На секции  ан ализи ровался  
обш ирны й круг идей, сф ор
м улированны х в П олитиче
ском отчете ЦК КПСС съ ез
ду, отраж аю щ и х  п ракти че
скую  работу партии. С тави
л ись  разли чн ы е вопросы, св я 
зан ны е с концепцией  нового 
политического мы ш ления. 
О тм ечалась  важ ность новы х 
подходов Советского Сою за к 
м еж дународны м  делам , из
бавлени я внеш неполитиче
ского курса стран ы  от догм, 
необходимость учета реал ь
ны х возм ож ностей  С оветско
го государства.

Г лавн ая  л и н и я  дискуссий, 
п родолж ал  оратор, концент
ри ровалась  н а  взаим освязи  и 
взаим озависим ости  внутрен
ней и внеш ней поли ти ки  на 
современном этапе, пробле
мах безопасности, полож е
нии в Восточной Е вропе и 
герм анском  вопросе. Не под
вергая сом нению  ген ерал ь
ную  линию  п артии  в области 
внеш ней политики, вы сту
п авш ие вы ск азал и  немало 
к рити чески х  зам ечан ий  по 
так ти к е  реали заци и  внеш не
политического курса.

Зам етное место в  работе 
секци и  зан ял  обмен м н ен ия
ми по вопросам укреплен ия 
традиционного м еж п арти й 
ного сотрудничества, а  так ж е  
р азви ти я  контактов с п арти
я м и  социалистического сп ек
тра . что важ но для  опы та 
работы  в условиях  много
партийной системы.

Бы лр. предлож ено отразить 
в П рограмм ном заявлен ии  
КПСС оц енку  собы тий в Во- 
сточ*^ой Европе, п рин ять спе
ц иальн ую  резолю цию  или 
вклю чи ть  в другие докум ен
т ы  съ езда  политическую  
оц енку  бы вш их руководите
лей  п артии  за  реш ение о вво
де войск в А фганистан- О т
м ечалась  важ ность разработ
к и  ком плекса мер по повы 
ш ению  эф ф ективности  у ч а 
стия м естны х органов, пред
п риятий  во внеш неэконом и
ческой  деятельности . Гово
рилось о необходимости про
долж и ть  перестройку а п п а 
рата  ЦК, в том чи сле работы 
М еж дународного отдела, ш и
ре  п ри вл екать  п артий ны й  и 
научны й ак ти в  к  подготовке 
и осущ ествлению  внеш непо
л итических мероприятий.

С ъезд  больш инством  голо
сов в ы ск азал ся  з а  п рекращ е
н и е  прений по п ервы м  четы 
рем  п унктам  повестки  дня. 
П редседательствую щ ий н а
пом нил, что  в  соответствии с 
реглам ентом  делегаты , зап и 
савш иеся для  вы ступления, 
н о  не получивш ие слова, мо
гу т  сдать  тексты  вы ступле
ний д л я  вклю чен ия и х  в сте
н ограф и ческий  отчет.

С огласно реш ению  съезда, 
член ам  и кандидатам  в ч л е 
н ы  П олитбю ро, секретарям  
Ц К, вы ступивш им  с отчета
ми, предоставляется возм ож 
ность ответить н а  вопросы 
делегатов.

П ервы м  отвечал  н а  вопро
сы  Н . И. Р ы ж ков. О н сооб
щ ил, что  получил  от  делега
тов  около  600 вопросов. На 
многие и з  них у ж е  отп равле
н ы  письм енны е ответы . З н а 
чи тельн ая  часть зап исок  к а 
сал ась  конкретн ы х ситуаций 
в  разли чн ы х сф ерах  произ
водства, сн абж ения, ф и н ан 
сов. О тветы  н а н их  будут н а
п равлен ы  в соответствую щ ие 
учреж ден и я, н а  предп риятия, 
о которы х ш ла речь.

Б ольш инство вопросов так  
и ли  и н ач е  св язан ы  с пробле
м ам и  эконом ической  реф ор
м ы , и  в частности  с  п ерехо
дом н а  ры ночную  экономику. 
Б езусловно, ск азал  оратор, 
м ы  изучи м  и крити чески е за 
м ечания, и п редлож ен и я, 
взвесим  их перед тем , к а к  в 
сентябре п редставить п ро
грам м у перехода к ры нку  на 
рассм отрение сессии В ерхов-, 
н ого  Совета.

О дин и з делегатов попросил 
П редседателя С овета М ини
стров подтвердить, верно ли, 
что  П олитбю ро н е  отреагиро
вало  на три предлож ения 

К. Л игачева, требовавш его 
(О судить ситуацию  в  аграр 
н о-пром ы ш ленном  ком плек
се. Вопрос ставился  не тр и ж 
ды , а  больш е, ск а за л  глава 
п рави тельства. В данном  слу
чае  реч ь  ш ла о проблеме 
увели чени я капи таловлож е
ний в  АПК. П о этом у вопро
су не бы ло единого мнения. 
Я  считаю , наприм ер, что надо 
д ать  селу приоритет, но все 
будет зави сеть  от того, как 
сф орм ирую тся  все наш и 
объем ы  и пропорции в народ
ном хозяйстве  на будущ ую  
п я т и л е т к у .1 Могу ск азать  
л иш ь, что  п ервоначальна, н а
прим ер, н а  р азви ти е  соц иаль

ной сф еры  села п лан и рова
лось н аправить 80 м иллиар
дов рублей, а нам  удастся, 
видимо, вы делить 120 мил
лиардов рублей. П овторяю, 
все будет зави сеть  от окон
чательного м акета плана. 
Что ж е касается  принципи
ал ьн ы х  разногласий  в этом 
вопросе среди членов П олит
бюро, то их нет, заяви л  Н. И. 
Ры ж ков.

П редседателя С овета М ини
стров спросили, когда будет 
ликвидировано бедственное 
полож ение с продовольстви
ем и м атери ально-техни че
ским  снабж ением  в респуб
ли ках , облож енны х непо
сильны м  госзаказом  на хло
пок. Он сообщ ил, что один из 
вариантов нового полож ения 
в этой сф ере предусм атри
вает ограничить госзаказ 
только  объем ам и экспортны х 
поставок. Но, зам ети л  он, к а к  
бы  не остановилась при этом 
наш а л егк ая  пром ы ш лен
ность...

Н а вопрос, к аки е  меры 
приним ает п равительство для 
полного обеспечения аграр
ного сектора м атериальны м и 
ресурсами на уборке урож ая, 
прозвучал  конкретны й ответ: 
правительство  сн яло  с экс
портны х поставок сем ь м ил
лионов тонн неф ти , что дол ж 
но полностью  обеспечить 
сельскохозяйственны е м аш и
н ы  н а уборке, п еревозке и 
переработке урож ая.

Мое полож ение затрудни 
т е л ь н о — ведь  поступило 750 
вопросов, отм етил, начиная  
диалог с  делегатам и  съезда, 
член  П олитбю ро, секретарь 
Ц К  КПСС В . А . Медведев. 
П реж де всего он проком мен
тировал зап иски , в которых 
даю тся оценки  идеологиче
ской работе и уровню  руко
водства ею.

О ратор вы сказал  несогла
сие с обвинениями в  том, что 
произош ли р азвал  идеоло
гии, глубокий политический 
кризис. Ч то  ж е  это за  идеоло
гия, если ее мог развал и ть  в 
короткое время один чело
век, зам ети л  он. Если то бы 
л а  старая  идеология, идеоло
гия сталинизм а, то, мож ет 
быть, проходящ ий процесс 
надо только  приветствовать.

В бы лы е врем ена в идеоло
гии ц арили  ли ц ем ери е и 
лож ь, догматизм  и узость 
мы сли, огромное расхож де
ние м еж ду словом и делом , - 
бессты дное ограничение глас
ности, а идеология вроде бы 
л а  в  расцвете. А теперь, ко
гда мы освобож даемся от все
го этого, вступили _ н а  путь 
обновления, некоторы е стали 
считать, что идеология рас
палась. Н е см ещ ены  ли  здесь 
оценки?—в бйЬго очерёдН об1- * 
рати лся  с вопросом к  собрав
ш им ся секретарь  Ц К  КПСС. -

В то  ж ё  вр^’й я ' в я  'у к аэал ; я 
что н е  хотел бы  п риукраш и 
в ать  ситуацию  в  этой обла
с т и — она остается болезнен
ной, трудной, кризисной. П ро- . 
цесс очищ ения от рж авчины  
затронул и  здоровы е пласты  
наш его организм а. В озникла 
волна критиканства. П ояви
лось стрем ление опрокинуть 
основы  социалистической 
идеологии. Н ельзя оправдать, 
подчеркнул  вы ступаю щ ий, и 
неповоротливость идеологи
ческих  центров. Н о одно я с 
но: если перестройка — это
провал  идеологии, то  ее надо 
остан авли вать  и возвращ ать
ся  вспять. Н у а  если  это бо
лезн енн ы й  процесс пере
см отра наш ей  позиции, то н а
до способствовать этому про
цессу, см отреть не назад , а 
вперед.

Д алее секретарь  ЦК КПСС 
остановился на зап исках , к а 
саю щ ихся теоретической ра
боты  в области идеологии. 
М ногих интересует, есть ли 
идеология и концепция п ере
стройки. П о мнению  отчиты 
ваю щ егося, наивно представ
лять , что будет создан проект 
П ерестроечных дел, а  потом 
н ачнется его осущ ествление. 
Н а его взгляд , идеология и 
теория перестройки, пред
ставление о гуманном, демо
кратическом  социализм е, о 
будущ ем общ ества могут вы 
коваться только  в  горниле 
п ракти чески х  дел.

Б олее ста вопросов, признал 
секретарь  Ц К  КПСС, посту
п ило по средствам  массовой 
инф орм ац ии . Он вы разил 
убеж дение, чт<? никто и ни
когда не вы играет, если будет 
отнош ения с печатью  строить 
на яростной  конф ронтации, а 
н е  н а  диалоге, одновременно 
н е  п ри н яв  обвинения в адрес 
партийной  прессы, что она 
«ж елтеет». Условия работы 
п ечати , методы  руководства 
ею  сегодня другие. О пора 
долж на бы ть на закон , на 
п артийную  и граж данскую  
совесть ж урнали стов

П одним алась так ж е  тема 
м еж нац и ональн ы х отнош е
ний, личного отнош ения се
кретаря  Ц К  к собы тиям  в 
П рибалтике. С трибуны  п ро
звучал и  ответы  на вопросы о 
полож ении  в сф ере культу
ры , разгуле порнографии.
В частности, оратор вы разил 
п ож ел ан и е создать общ е
ственно-государственны й ме
хан и зм  защ и ты  • общ ества, 
вы сказал  р я д  соображ ений об 
улучш ении  идеологической 
работы  партии .

Более чем  из 250 письм ен
н ы х  вопросов, н а  которые 
п редлож или  ответить А. Н. 
Я ковлеву, сек р етар ь  ЦК 
КПСС вы брал, к ак  он сказал , ' 
наиболее остры е, сгруппиро
вав  их. в  своего рода блоки. 
П ервы й бы л посвящ ен поло
ж ени ю  в  П рибалтике и лич^ 
ной политической позиции 
по отнош ению  к собы тиям  в 
этом регионе. Р я д  делегатов 
ссы лали сь на вы сказы ван ия  
члена вы сш его руководства 
КПСС во врем я его пребы 
в ан и я  в Л итве й Л атвии.

У меня, ск азал  вы ступаю 
щ ий, нет другого выхода, как  
ц итировать самого себя. Во 
врем я пребы вания в регионе 
я  говорил о необходимости 
расш ирения суверенитета 
сою зны х республик, ли кви 
дации ведомственного д и кта
та. П ри этом необходимо учи 
ты вать, что обстановка в то 
время бы ла качественно 
иной, чем  сейчас. ’В ны неш 
ней ситуации д л я  реш ения 
этой слож ной проблемы н е
обходимы  сдерж анность, от
ветственность, политический 
диалог, новый С ою зный до
говор и переход к  ры ночно- 
ны м отнош ениям . К ск азан 
ному было добавлено, что 
всяческом у вандализм у, ко
торый вы раж ается , в  частно
сти, в разруш ении п ам ятн и 
ков, мож ет бы ть дана только 
резко  негативная оценка.

О днако один и з делегатов 
через некоторое время н а
помнил такую  ц итату из вы 
ступления в П рибалтике: 
«Если бы перестройка в стра
не проходила т ак  ж е, к ак  у 
вас в республике, то мы бы 
далеко продвинулись впе
ред...» У меня, продолж ал де
л егат  у микроф она, возн и ка
ет  в связи  с этим вопрос к 
А лександру Н иколаевичу: 
почему после его поездки в 
П рибалтику там  н ачалась 
расправа с коммунистам и, 
предупреж давш им и об опас
ности?

Н емало вопросов касалось 
полож ения в Восточной Е в
ропе. В ответах на н их  про
зв у ч ал а  полная поддерж ка 
оценок ситуации, содерж а
щ и хся  в политическом док
ладе и выступлении Э. А. 
Ш еварднадзе. Н е следует то 
ропиться хоронить социализм  
в Восточной Европе, сказал  
далее секретарь Ц К. О днако 
н икаким и  авторитетны ми ре
ш ениям и  ж и зн ь  не переде
лать . В ы сказавш ись далее 
против у ж е  проявивш ейся 
кое-где в этих странах  п р ак 
ти ки  «охоты н а ведьм», кото
р ая  по своей политической 
сущ ности напом инает м ак - 
картизм  в СШ А, он вы разил 
надеж ду, что в итоге разум  
возьмет верх. П олож итель
ны м  ф актором  бы ло н азвано 
и сниж ение уровней военного 
присутствия в  Е вропе СССР 
и США.

А нали зируя группу вопро
сов о взаим оотнош ениях 
КПСС с братским и партиям и, 
отвечаю щ ий реш ительно от
верг утверж дения ряда деле
гатов о якобы  имею щ ем м е
сто развале меж дународного 
коммунистического и рабоче
го движ ения. В качестве по
лож и тельны х прим еров он 

"назвал  норм ализащ йо отно
ш ений с К омпартией К итая, 
рядом  партий  стран  -Запада.

ЗКачи-Мльйое вйигмЙнйе‘бы 
ло уделено проблемам  д ал ь
нейш его ф ункционирования 
СЭВ и ОВД. В ответах  на эти 
вопросы бы ла подробно об
основана точка зрен ия  секре
тар я  Ц К  на будущ ее этих 
м еж дународны х организаций.

К асаясь  группы  вопросов, 
связан н ы х  с объединением 
Германии, он напом нил, что 
историческое первенство в 
постановке этой проблемы  
прин адлеж ит им енно Совет
скому Союзу. О днако сейчас 
ее вы двинула сам а  ж и зн ь , и 
надо сделать так , чтобы  с 
территории объединенной 
Германии никогда больш е не 
возникало  военной угрозы  ни 
д л я  наш ей страны , ни для  
какого-либо другого государ
ства.

П редседательствую щ ий со
общ ает, что ряд  делегатов 
предлагает образовать комис
сию  съезда по вопросу о 
льготах  и п ривилеги ях  в 
партии . Больш инством  голо
сов участники съезда прини
маю т это предлож ение.

Н а вечернем заседании  
председательствовал М. С. 
Горбачев.

П ервы м  слово бы ло предо
ставлено Е. К . Л игачеву. Он 
ск азал , что больш ие группы 
письм енны х вопросов каса
ю тся, естественно, аграрной 
политики  и ее реализации. 
П риведя данны е Госкомста
та, по которы м за  последние 
п я т ь  лет в среднем еж егодно 
в сельское хозяйство  в кл ад ы 
вался  51 м иллиард рублей, 
оратор сказал , что  если бы 
эта  сумм а бы л а  вдвое боль
ш ей , то продовольственны й 
вопрос вы глядел бы  в наш ей 
стране несколько  иначе. Г лав
ное, подчеркнул секретарь 
Ц К  КПСС,— ценовой п аритет 
м еж ду городом и деревней. 
Я н е  за  то, чтобы  бездумно 
гн ать  на село средства. Я за  
то, чтобы крестьян и н  дей 
ствительно стал  хозяином  
зем ли  и хозяином  резул ьта
тов  своего труда. Чтобы  он 
добровольно вы бирал ф орм у 
хозяйствован и я—колхоз, сов
х о з или создавал  сам осто
ятельн ое крестьянское х о зя й 
ство. Н ам  * я у ж ен  ком п лекс
ны й подход—и соверш енство
в ать  ф орм ы  хозяйствован и я 
и собственности, и всемерно 
у к р еп л ять  м атери ал ьн о-тех 
ническую  'базу- Села.

Н а вопрос, каки м и  он видит 
к олхозы  и совхозы  в  период 
перестройки. вы ступавш ий 
ответил: как  кооперативы
трудовы х коллективов с эк о 
номической и хозяйственной  
свободой. Этот процесс идет. 
Н а очередь дня  встал вопрос 
р азви ти я  кооперации м еж ду 
колхозам и, совхозам и  и к р е
стьянски м и  сем ейны м и хо
зяйствам и . А чтобы остано
в и ть  уход м олодеж и из села, 
необходимо ул учш ать  соци
ал ьн ы е условия, д ать  м оло
ды м  интересную  работу.

Б ы л о  зад ан о  несколько  во
п р о с о в , связан н ы х  с борьбой 
против пьян ства. С п раш и ва
ют, в частности, о  вы рублен
н ы х  виноградниках, о загу б 

лен н ы х предприятиях . О тве
ч ая , оратор сообщ ил, что  в 
1985—1989 годах еж егодно вы 
к орчевы вались в порядке об
новления виноградны е п лан 
тац ии  н а  меньш их п лощ а
д ях , чем  за  четы ре года до 
п рин яти я  У каза. Да, кое-где 
зам ен и ли  технические сорта 
на столовы е. Но стоит ли, за 
я ви л  он, упрекать людей за 
это, ведь мы в два с  лиш ним 
р аза  увеличили потребление 
винограда в свеж ем  виде? 
Т аковы  ф акты . А осталь
ное — это домыслы  и нагне
тан ие страстей.

В  ответах  на зад ан н ы е из 
з а л а  другие вопросы секре
тар ь  Ц К  сказал: Я  против 
построения партии н а  прин
ц ип ах  конф едерации, я  за 
то, чтобы она бы ла единой, в 
ее  составе бы ли компартии 
сою зны х республик. В про
тивном  случае уход КПСС с 
политической арены  и рас
пад советской ф едерации. 
Я  — за  социалистическую  
перестройку, за  обновление 
общ ества на п утях  социализ
ма, за  подлинно научны й 
социализм , каки м  его видел 
Л енин. И не приемлю , когда 
говорят, что Л енин в конце 
ж изн и  реш ил пом енять свою 
точку зрен ия  на социализм . 
Я против частной собственно
сти, ибо уверен, что она от
бросит нас н азад  в  полити
ческом и социальном  плане. 
Я реш ительно против массо
вой безработицы . Тот, кто 
толкает страну на свободные 
ры ночны е отнош ения, пусть 
и  стан ет первы м советским 
безработным.

Б ы л и  заданы  вопросы, св я 
зан н ы е  с обвинениями со 
стороны  Гдляна и И ванова. 
В ы ступаю щ ий заяви л: О тве
ты  на эти вопросы дан ы  в 
м атери ал ах  Комиссии С ъезда 
народны х депутатов СССР, 
П рокуратуры  СССР. Хочу 
ещ е р аз  сказать , что  это — 
н астоящ ая  политическая про
вокац и я  с целью  св язать  мне 
руки в  политической борьбе.

Б ы ли  даны  так ж е  ответы  
на вопросы о преемственно
сти в политике, об у к реп л е
нии дисциплины  труда, уси
лении п равопорядка, о том-, 
какова опасность со стороны 
ан тисоциалистических, сепа
рати стски х  сил, о м еж нац и о
н альн ы х  конф ли ктах  и ме
тодах  их реш ения, о полож е
нии в Восточной Европе. 
С екретарь  ЦК считает, что 
идет поглощ ение ГДР З ап ад 
ной Германией, а  не объеди
нение.

Н а вопрос о том. намерен 
ли вы ступаю щ ий подать в от
ставку  или продолж ать дея
тельность, он ответил, что 
оставляет  это на усмотрение 
съезда.

Затем  вы ступил Э. А . Ш е
варднадзе, который сообщ ил, 
что около половины  . посту
п ивш и х  к нему вопросов св я 
зан о  с собы тиями в  Восточ
ной Европе, германской 
проблемой. В связи  с  этим 
он  подчеркнул, что не берет
ся  обращ ать в  веру тех , кто 
в ы р аж ает  несогласие с  ним 
в оц ен к ах  этих процессов. 
В неш няя политика не 
строится на мнении и пози
ц и я х  одного человека. Все 
реш ения, связан н ы е с Во
сточной Европой, герм ан ски 
ми делам и, п рорабаты вались 
коллекти вн о и приним ались 
н а  уровне высш его полити
ческого руководства стра
ны.

О твеч ая  далее н а  вопрос, 
почему было дано согласие 
н а  объединение, министр 
иностранны х дел подчерк
нул, что, конечно, бы л а  воз
м ож ность остановить этот 
процесс, использовать наши 
войска в  ГДР. Б ы л  вы бран 
другой путь, которы й, по 
мнению  вы ступавш его, под
д е р ж а т  все разум н ы е люди, 
все те, кто не хочет обречь 
н а  катастроф у и Европу и 
н аш  народ.

О  судьбе мировой социа
листической  системы . Тут 
н у ж н а  ясность в самом по
н яти и  «система», отметил 
член  Политбю ро Ц К  КПСС. 
П рави л ьн о  говорить, что в 
Е вропе рухнула не система 
социализм а, а система и ска
ж ен н ы х  представлений о 
нем . С оциалистические ж е 
стран ы  есть, и они будут 
разви ваться . Я . верю  в со
ц иали стические идеи, со
ц иалистический  путь разви 
ти я  н а  базе основополагаю 
щ их принципов м аркси зм а- 
лени н изм а, освободивш ихся 
от ч уж д ы х  и туп и ковы х ' мо
делей . С оциалистическая 
идея  имеет историческую  
перспективу.

Один из делегатов попро
сил ответить на вопрос, кто 
несет ответственность за 
р азвал  В арш авского блока и 
л агер я  социализм а в целом. 
В ответ было сказано: Блок, 
которы й надо уд ерж и вать  си
лой от развала, не был и не 
мож ет бы ть опорой в серьез
ном деле. Не будет ли  луч
ш е д л я  наш ей безопасности 
п олагаться  н а  сою з, в основе 
которого л еж ат  общ ие инте
ресы . Свою  обязанность, под
черкн ул  министр иностран
н ы х дел, я виж у в том. что
бы построить новы е отнош е
н ия с  соседними сою зны ми 
стран ам и , сделать  так . что
бы они бы ли взаим овы год
н ы м и . добрососедскими, дру
ж ественны м и.

В некоторы х зап и ск ах  вы 
р аж ается  озабоченность по 
поводу отнош ения к ком м у
нистам  в странах  Восточной 
Е вропы , делается уп рек  в 
том, что  советская ди п лом а
ти я  безразлична к  их судь
бе. В ы ступавш ий в ответе 
подчеркнул: Я понимаю , что 
д л я  многих ком м унистов со
бы ти я  в их стран ах  яви л и сь

гда обернулись личной т р а 
гедией. Если дело дойдет до 
гонений, диплом атия мо
ж ет  и будет со всей прин ц и 
пиальностью  ставить  вопрос 
об отнош ении к ком м уни
стам  в контексте прав чело
века. Это н е  только  наш е 
право, но и обязанность, з а 
яви л  оратор.

Группа делегатов вы раж ает  
обеспокоенность случаям и  . 
вандали зм а по отнош ению  к 
п ам ятн и кам  и могилам со
ветских воинов в некоторы х 
странах Восточной Европы. 
Это действительно отврати 
тельное явление, считает 
Э. А. Ш еварднадзе. Н аш и по
сольства, консульства и само 
министерство не оставляю т 
без реакци и  ни одного такого 
случая. Они зая вл я ю т  п роте
сты  и добиваю тся и справле
ния такого полож ения.

М инистр иностранны х дел 
полож ительно оценил реш е
ния, п рин яты е на заседании 
С овета НАТО в Лондоне. По 
его мнению , появляется воз
м ож ность продвинуться дале
ко вперед в укреплении ста
бильности и доверия. В ы сту
павш ий полем изировал с те 
ми, кто считает, будто идея 
общ еевропейского дома — это 
иллю зия, м иф . Д ум ать так , 
подчеркнул он, зн ачи т не з а 
м ечать происходящ его во
круг нас, зак р ы в ат ь  глаза  на 
реальны е ф ак ты , на у ж е  иду
щ ие процессы  строительства 
этого общ его дома и общ еев
ропейских пространств.

Б ы л  задан  выступавш ем у 
вопрос, к ак  оценивает свои 
вы ступления на съезда*  п а р 
тии  в прош лом и свой вклад  
в создание «бреж невщ ины». 
Это действительно бы ло, от- 
ветилф н. Я вы ступал на XXV 
и на ХХУГсъёЗДах и говорил 
п охвальн ы е слова в адрес 
тогдаш него Генерального се
к ретаря . Но если задаю щ ий 
вопрос хочет хорош о разо 
браться в моих позиц и ях  и 
взглядах , пусть посмотрит 
и остальны е части этих вы 
ступлений, других вы ступле
ний на П ленум ах Ц К, мои 
доклады  в Грузии. Это бы л 
период, когда мы н ачинали  
тяж елей ш ую  борьбу против 
коррупции, взяточничества, 
протекционизм а. И я гор
ж усь, что мы тогда начали  
эту тяж елую , но свящ енную  
борьбу.

М. С. Горбачев сообщ ает, 
что  в президиум  поступило 
много записок, в которы х 
участники  съезда предлагаю т 
пересм отреть принятое ранее 
реш ение о  персональной 
оценке работы руководите
лей, входящ их в  состав П о
литбю ро и С екретари ата ЦК, 
и п рекрати ть заслуш ивание 
их ответов н а  вопросы. П у
тем голосования делегаты  
п рекращ аю т заслуш и ван и е 
ответов на вопросы и п ри хо
дят  к мнению : дать оценку 
политической и практической  
деятельности  Ц К  КПСС в  ц е 
лом, вклю чая его руководя
щ ие органы  — П олитбю ро и 
С екретари ат Ц К  КПСС.

О т имени Редакционной 
комиссии ее председатель
В. А. И ваш ко расск азал  о 
подготовке проекта резолю 
ции по П олитическому отче
ту ЦК КПСС. К омиссия при
ш ла к  выводу, что мож но ог
раничиться  вариантом  — по
литической  резолю цией, ко
торая отрази л а бы  изм ен е
ния, происш едш ие,в  общ естве 
после X X V II съ езда  КПСС в 
ходе перестройки, и те  глав 
н ы е направлени я, по кото
ры м , как  п редставляется , 
нуж но идти.

Б ы ло сообщ ено, что н еко
торы е делегаты  вы ступали  с 
предлож ением  в ы ск азать  од
н означны е оценки . д еятел ь
ности ЦК КПСС. По мнению  
Редакционной комиссии, при
зн ани е его работы  неудовлет
ворительной озн ачало  бы  от
рицание курса на перестрой
ку, который осущ ествлялся 
Ц ентральны м  К омитетом . С 
другой стороны, п олож и тель
н ая оценка, в ы р аж ен н ая  в 
резолю ции, см азала бы  те 
проблемы , недостатки, прос
четы  и ош ибки, которы е бы 
ли в течение последних лет. 
П оэтому ком иссия предлага
ет  оценки качественно-поли
тические.

П редседатель Р едакц ион 
ной комиссии зач и тал  проект 
резолю ции. По нему р азвер 
нулся предварительн ы й  об
мен мнениями* О т установ
ленн ы х в зал е  микрофонов 
и злагались разл и чн ы е точки 
зрен ия  и конкретн ы е предло
ж ен и я  — к ак  по сущ еству  до
кум ента. т ак  и по другим  во
просам. В новь «всплыло» 
предлож ение оценить д ея 
тельность отдельны х членов 

- вы сш его партийного руковод
ства, но и на этот р а з  оно не 
н аш ло поддерж ки.

И все ж е  проблема оценки 
зан ял а  в острой дискуссии 
важ ное место. Д авать  ли  ее 
работе Ц К  и П олитбю ро, по 
литическом у курсу п арти и  в 
целом цли полож ению  в  р а з 
л и ч н ы х  сф ерах  Деятельности 
КПСС? В одном участники 
обсуж дения согласились: н у 
ж ны  н е беззубы е ф орм ул и 
ровки, а  четкая  констатация 
ф акто в  и однозначно в ы р а
ж енное отнош ение к ним. 
Главное сегодня — не кто  ви 
новат, ск а зал  один и з д елега
тов, важ н о  п онять причины  
ны неш ней  кризисной си ту а
ции и н ам етить  пути  ее р а з 
реш ения.

В н акаленной  атм осф ере 
спора тр езв ы е реш ен ия не 
рож даю тся . У словились, что 
в  предстоящ ий вы ходной Р е 
д акц ион н ая  комиссия внесет 
в проект резолю ции предло
ж ен н ы е уточнения и распро
стран ит его среди делегатов.4 
О бсуж дение проекта продол
ж и тся  в понедельник, 9 ию
ля.

(ТАСС).
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д ат  делегата партийного ф о
рум а н а  п ять  лет, законода
тельно закрепить на пред
п р и яти ях  возмож ность пред
ставительства партий  и об
щ ественны х организаций, 
дей ствую щ и х. в рам ках  Кон
ституции СССР, теснее со
трудничать с дви ж ен иям и  де
мократического характера.

У частники встречи вы рази 
ли  пож елание, чтобы  все то 
ценное, которое содерж ится в 
вы ступлениях коммунистов, 
бы ло к аки м -то  образом обоб
щ ено ’ й учтено в  п ракти че- 

А  ской  работе.
У каж дого делегата — свой 

взгл яд  н а  происходящ ее в 
партии . Поэтому и ан ал и з си
туации  был не одинаков.

—: В ласть долж на перейти 
к  первичны м  организаци
ям ,— обратился к  собрав
ш им ся секретарь партком а 
Д онецкой ш ахты  имени Е. Т. 
А бакум ова С. А. К ам ы ш ев.— 
Н о при этом надо учесть, что 
политические соперники йа- 
ш и изм енили свою такти ку  и 
от  лихорадочны х попыток 
создать  свои партии  все уси
л и я  направили  н а  развал 
перви чек  КПСС. Они пре
красно сознают: разруш ат
ф ундам ен т — повалится все 
здание.

О н ж е, в ы р аж ая  взгляды  
многих сидящ их в зал е , по

советовал М ихаилу С ер
геевичу как  Генеральному 
секретарю  «полеветь», а  как , 
П резиденту — «поправеть».

В. С. З ай ц ев  и з М урм ан 
ской области с  болью  гово
рил о продолж аю щ емся вы 
ходе членов партии из КПСС, 
связав  этот процесс с недо
статочны м и тем пам и ее де
м ократизации. Счел н уж ны м  
ук азать  н а  потерю  коллеги
альности в партии  А. С. Го- 
ростоватов и з Одессы: вы 
ход — в укреплении руко
водящ их органов личностя
ми, настоящ им и лидерами. 
А. О. Б аринов и з Ч иты  пред
лож ил реально подумать 
уж е сейчас о том, кому м ож 
но доверить пост второго л и 
ца в КПСС.

П рям ота и откровенность, 
с которыми ш ел разговор с 
Генеральны м секретарем , 
вовсе не наводили на р аз
м ы ш ления о том, что рез
кость ины х оценок и в ы р а
ж ений бы ла нарочитой. Д е
ло скорее в горячем ж елан и и  
вы ск азать  действительно н а 
болевшее, бы ть усл ы ш ан - 
ным, а  главное, не злоупо
требляя дем онстрацией ора
торских способностей, скон
центрировать вним ание з а 
л а  на остры х проблем ах п ар 
тии и общ ества.

Много вопросов по сам ы м  
различны м  аспектам  ж изн и  
накопилось у делегатов. П о
этому своеобразным экскур 

сом в историю, обзором сло
ж ивш егося сейчас в общ е
стве кризисного полож ения, 
путей вы хода и з него стали 
ответы  на них М. С. Горбаче
ва.

Говоря об идее дем ократи
зац ии  партии , которая, су 
дя по репликам  делегатов 
съезда, я вл яется  сейчас по 
сущ еству коренной, Гене
ральны й  секретарь  ЦК КПСС 
подчеркнул, что реализовать 
эту идею  удастся через п е
редачу власти  партийны м 
массам. Это — клю чевое н а 
п равление. Видимо, в  У ставе 
и не надо  перечислять, что 
м ож ет п ерви чн ая  орган и за
ц ия — она м ож ет делать  все. 
И н ет  вопросов, которые 
ком м унисты  не могли бы р е 
ш ать  самостоятельно. А те 
зис о том, что дем ократи за
ция сводится к праву п рин и 
м ать или изгонять из КПСС, 
попросту несостоятелен.

И многие письм енны е з а 
просы и вопросы, зад ан н ы е 
посланцам и коммунистов 
страны  через м икрофоны , 
установленны е в зале, боль
ше походили на предлож е
ния к разм ы ш лению  вслух. 
Н есмотря на то ,.что тем ати ка 
их бы ла ш и рока и многооб
р азн а  — от м ехан и зм а п ере
дачи власти  партийны м  м ас
сам и осущ ествления вы сш и 
ми п артийны м и органам и 
контрольны х ф ункц ий  до 
конкретн ы х  вопросов работы

X X V III съ езда  и отнош ения 
к совмещ ению  постов,— М и
хаи л  С ергеевич, восприни
мая ж елан и е коммунистов 
по-товарищ ески  поговорить 
по душ ам , давал , как  п рави 
ло, подробные, развернуты е 
ответы . И это было принято 
участникам и  встречи с по
ним анием: дойти до истины 
в  многоголосице суж дений, 
звучащ и х на съезде, согла
ситесь, не просто. Т ем  более 
что, как  ск азал  один из в ы 
ступавш их, н а  его заседани 
я х  пока н е  получилось дело
вого обсуж дения проблем 
партии  в конструктивном д у 
хе. Речей звучи т много, все 
они — о ж ивотрепещ ущ ем . 
Но врем я душ евного, откры 
того диалога ещ е не приш ло.

О тветы  н а вопросы как  бы 
заполняли  этот вакуум , н а 
верное, неизбеж ны й в много
ты сяч н ы х  аудиториях, по
добных партийном у форуму.

Особый и естественный и н 
терес вы зы вали  проблемы 
кадровой политики партии. 
О твечая н а  вопрос о том, чем 
объяснить деф ицит ярки х  
личностей в партии, М. С. 
Горбачев сказал : П о-моему,
в ближ айш ее время их бу*- 
дет в достатке. О добритель
ную  реакцию  зал а  на эти 
слова мож но было понять 
к ак  совпадение ож иданий, 
точек зрения на этот вопрос 
секретарей  первичек и их 
собеседника, который много

времени уделил  и нтеллек
туальному потенциалу пар
тии. Мы обязательно поста
раемся вклю чить в состав 
Ц К  больше работников ваш е
го уровня, ск азал  Генераль
н ы й секретарь. К аж ется, и 
для  него в этом откровенном 
разговоре бы ло много инте
ресного, поучительного. Во 
всяком случае, названны е 
участникам и встречи имена 
ряда товарищ ей для  вы дви
ж ени я на роли лидеров п ар 
тии, по-видимому, вызовут 
соответствую щ ий отклик.

В этом отнош ении х ар ак 
терен поступивш ий вопрос— 
возмож на ли  консолидация 
М. С. Горбачева с Б . Н. Е ль
цины м  и при к аки х  услови
я х ?  М ихаил Сергеевич ска
зал . что вы ступление Б ори
са Н иколаевича на съезде его 
озадачило. В нем прозвучал 
ряд  неприем лем ы х момен
тов— деполитизация, пере
дача имущ ества партии и 
т ак  далее. И все ж е, я ду
маю, сказал  М ихаил Серге
евич, что м ы  найдем пути 
согласия с Б . Н . Ельцины м. 
Д ля меня на первом месте — 
судьбы партии, страны , судь
ба перестройки, с которой 
народ связы вает  свои надеж 
ды  и чаян и я . Для меня это 
выш е каки х -л и бо  личны х 
разногласий.

П ривилегии... Тем а острая 
и давн яя . Вот и н а  п арти й 

ном съезде реш ено создать 
комиссию  для рассмотрения 
дел с привилегиями. Не обо
ш ла стороной эта проблема 
и участников встречи. М и
хаи л  Сергеевич рассказал, в 
частности, что сейчас дачи, 
которые раньш е заним али 
вы сокопоставленны е п ар 
ти йн ы е работники, переданы 
или передаю тся ветеранам, 
под детские сады , объекты  
здравоохранения. У становле
ны . тверды е долж ностные 
оклады , упразднены  поле
ты  на «персональных» сам о
летах , введен ряд  других 
ограничений.

В стреча не закон чи лась 
принятием  какого-то  реш е
ния. Но расходились ее уча 
стники  — и, дум ается, с обе 
их сторон — подпитанны ми 
новы ми идеями и мы слями 
У них вы звало  понима
ние обращ ение Генераль
ного секретаря, призвавш е 
го ож ивить партийную  
ж и зн ь  на м естах, сделать 
все. чтобы каж д ы й  комму
нист — рабочий, крестьянин 
интеллигент — чувствовал 
что п ервичка — это его ор
гани зац ия, что здесь ему ин
тересно. Тогда он никуда из 
нее не уйдет — а вопрос о 
сл учаях  вы хода из партии 
был на встрече одним из 
стерж невы х и наиболее тре 
вож ны х. Д ать мощ ны й им 
пульс обновлению , реф орм и
рованию  п артии  предстоит 
именно им — делегатам  съ ез
да.

В. П ЕТРЕНКО , 
В. САКЛАКОВ.

(Корр . ТАСС).

Б Е С Е Д А  
\ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР
Первый заместитель Председателя Совета Министров Гру

зии Отар Квилитая принял президента Международной фе 
дерации воднолыжного спорта Обри Шина и внце-презм 
дента зтой федерации Бо Ларсена. Они находятся я рес
публике ■ связи с проведением осенью будущего годе я 
Поти чемпионата Европы по водно-лыжному спорту.

В ходе беседы отмечалось, 
что спортивный праздник та
кого рода будет проведен 
впервые в стране. В респуб
лике ведется большая работа 
по подготовке к чемпионату. 
Решаются вопросы его техни
ческого обеспечения, рекла
мы, снаряжения, спортсменов, 
транспорта и т. д. Будут ор
ганизованы прямые авиарейсы 
а Грузию из европейских 
стран — участниц и гостей чем
пионата.

■'Правительство республики 
уделяет большое внимание 
предстоящему чемпионату, в 
котором примут участие около 
20 стран, и сделает все воз
можное для его проведения 
на высоком уровне.

Обри Шина выразил благо
дарность правительству Г ру- 
зин, федерации водно-лыж
ного спорта республики за

возможность проведения чем
пионата в Грузии.

— У вас любят воднолы ж 
ный спорт, — сказал он. —- 
В Поти тренируются многие из
вестные спортсмены. Для нас 
это новый регион, куда хотим 
привлечь спортсменов со все
го мира. Мы убедились, что 
подготовка к чемпионату идет 
нормально, и уверены, что им 
у федерации, ни у спортсме
нов не будет претензий к хо
зяевам чемпионат*,

В беседе отмечалось, что 
перед Международным олим
пийским комитетом постав
лен вопрос о включении вод
ных лыж в программу Олим
пийских игр, что будет спо
собствовать дальнейшей 
пуляризации водно - лыжного 
спорта.

(ГРУЗИНФОРМ ).

I
— ■ П у л ь с  п л а н е т ы  —  ■

В обстановке
ОТВЕТЫ Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ

на вопросы делегатов XXVIII съезда КПСС
(СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ)

о

*

Председательс п у ю щ н й  
т. Горбачев М. С  Слово пре
доставляется товарищу Ше
варднадзе Эдуарду Амвросие
вичу. Следующим — товарищ 
Зайков. (Шум в зале).

Прошу всех делегатов успо
коиться и выслушать отчет чле
на Политбюро в связи с ре- 
тиением съезда.

Шеварднадзе Э. А. Я в та
ком же положении, как и мои 
коллеги. Поступило очень мно
го вопросов- Около половины 
из них так или иначе связаны 
с событиями в Восточной Ев
ропе, германской проблемой. 
Люди расходятся во мнениях.

Одни считают так, другие — 
по-иному. Не думаю, что это 
можно, и не берусь обращать 
а свою веру те*, кто выража
ет несогласие со мной в оцен
ках процессов, происходящих 
в Восточной Европе, вокруг 
германского объединения.

Свои взгляды на них я изла
гал подробно и до съезда — 
в печати, на пресс-конферен
циях. Хотел . бы только ска
зать: внешняя политика не
строится на мнении и позиции 
ях одного человека. В выступ
лениях товарищей Зайкова 
Л. Н ., Язова Д . Т., в моем ин
тервью «Правде» говорилось 
о механизме принятия внеш
неполитических решений. Под
черкну еще раз: все решения, 
имеющие отношение к безо
пасности страны, военным во
просам, принимаются при уча
стии Министерства сбороны, в 
том числе Генерального шта
ба, Комитета государственной 
безопасности. Международно
го отдела ЦК и других заин
тересованных ведомств. Все 
решения, связанные с Восточ
ной Европой, с германскими 
делами, прорабатывались кол
лективно и принимались на 

^  уровне высшего политического 
руководства.

Один из делегатов обвиня
е т  меня в том, что я сказал 
в «Правде» неправду в своем 
выступлении в Копенгагене, где 
изложил позицию по тактиче
скому ядерному оружию в Ев
ропе.

Он пишет: ’ «Ваше заявление 
не имело проработки в Мини
стерстве обороны С С СР . Это 
что, очередной «прыжок» в 
повышении нашего междуна
родного авторитета?». Подоб
ный же вопрос задает и това
рищ Русак.

Напомню, что я сказал в 
Дании: «Мы давно предлага
ем ликвидировать ядерные во
оружения, включая ядерный 

- компонент для средств двой
ного назначения, а также са
молеты — носители ядерного 
оружия.

В Вашингтоне мы призвали 
начать переговоры уже .этой 
осенью. Чтобы создать для них 
благоприятные условия. Совет
ский Союз в одностороннем 
порядке сократит в Централь
ной Европе 60 пусковых уста
новок тактических ракет, более 
250 единиц атомной артилле
рии и выведет 1.500 ядерных 
боезарядов. Всего к концу ны
нешнего года будет сокраще
но 140 пусковых установок ра
кет и 3.200 атомных орудий».

Неужели кто-то может серь
езно поверить, . что министр 
иностранных дел скажет такие 
вещи па собственной инициа
тиве? Но, значит, кому-то это 

. -ф выгодно, кто-то хочет бросить 
гень на Министерство . иност
ранных дел? Тогда это уже дру
гой вопрос. Я взял с собой эти 
документы. Я просил бы де
легатов во время перерыва 
подойти ко мне, и я покажу 
эти документы. Под ними есть 
подписи и министра обороны, 
и начальника Генерального 
штаба, и . министра иностран
ных дел, и других товарищей. 
Я придаю этому особое значе
ние, поскольку подобные об
винения выдвигались и на 
Российском съезде, на съезде 
Компартий РСФСР.

В нескольких записках деле
гаты просят высказаться по по
воду того, как дальше пойдут 
дела а Восточной Европе с 

^  объединением Германии, с ми

ровой социалистической систе
мой.

О Германии сказано много... 
Товарищи! Я хочу обратить

ся к вам. Каждый из тех, кто 
•ыходит йа эту трибуну, до 
предела напряжен. Это совер
шенно понятное чувство, по
этому, когда в зале шум, то 
это, безусловно, мешает. Если 
вам это неинтересно, то я 
могу и не говорить.

Горбачев М. С . Будем про
должать слушать ответы това
рища Шеварднадзе? Будем. 
Тогда прошу слушать, а то, 
действительно, складывается 
впечатление, что многим все 
ясно.

Шеварднадзе Э. А. О  Герма
нии сказано много. Я хочу, что
бы вы, товарищи, поняли, ка
кие тут возможны варианты. Не 
желания'наши, а варианты ка
кие возможны. 1

Первый. Достичь в рвМКИ*'01’ 
механизма «2+4», т . е. «ше
стерки», в рамках общеевро
пейского процесса такого сог
лашения по окончательному 
междунар о д н о  - правовому 
урегулированию внешних ас
пектов немецкого единства, 
которое отвечало бы интере
сам нашей безопасности, делу 
стабильности в Европе. А  это 
возможно. И второй вариант: 
использовать наши полумилли
онные войска в ГДР для того, 
чтобы блокировать объедине
ние. С  чем это было бы свя
зано, можно представить.

Мы, товарищи, выбрали пер
вый путь. Думаю, что нас в 
этом поддержат все разумные 
люди, все, кто не хочет об
речь на катастрофу и Европу, 
и наш народ. Тут ответ тем, 
кто говорит, что не надо было 
давать согласия на объедине
ние.

О судьбе мировой социали
стической системы. Об этом 
говорили товарищ Яковлев 
А . Н. и другие товарищи. Не
сколько, слов скажу и я. Это 
вопрос крупный, сложный и в 
значительной степени —  тео
ретический. Тут нужна ясность 
в самом понятии «система». И 
у нас в стране было «завер
шено» строительство социа
лизма. Так мы говорили. Те
перь мы понимаем, что к не
му еще далеко идти. Правиль
ней говорить о том, что рухну
ла не «система социализма», 
а система искаженных пред
ставлений о социализме. Со
циалистические же страны бы
ли и есть в мире. Они будут 
развиваться, я в этом не сом
неваюсь.

Делегат Хункаев пишет: «Ис
ходя из Вашей оценки ликви
дации мировой системы социа
лизма как процесса ликвида
ции тоталитарных режимов, ве
рите ли Вы как коммунист в 
историческую перспективу со
циалистического пути разви
тия на теоретической базе 
марксизма-ленинизма?». •

Не могу согласиться с такой 
интерпретацией того, что я го
ворил. Но на вторую часть во
проса постараюсь ответить.

Безусловно, верю в социа
листическую идею, социали
стический путь развития на ба
зе основополагающих принци
пов марксизме-ленинизме. Ос
вободившись от чуждых ей и 
тупиковых моделей, социали
стическая идея имеет истори
ческую перспективу.
. Делегат Костюченко пишет: 
«Кто несет ответственность за 
развал Варшавского блока и 
лагеря социализма в целом? 
Какова Ваша роль в этом исто
рическом процессе?».

Вопрос поставлен прямо, по
стараюсь с такой же прямотой 
ответить.

Блок, который надо удер
живать силой от развала, не 
был и не может быть надеж
ной опорой в серьезном де
ле. Не будет ли лучше для на
шей собственной безопасно
сти впредь полагаться на со
юз, в основе которого лежат 
общие интересы?

Свою обязанность я вижу в 
том, чтобы построить новые 
отношения с соседними союз
ными странами, сделать так, 
чтобы они были взаимовыгод
ными, добрососедскими, дру
жественными, чтобы мы мог
ли плодотворно сотрудничать 
и тесно взаимодействовать.

Делегаты Пантелеев и Казан
цев просят назвать наших во
енно-стратегических союзни
ков на сегодняшний день.

Я догадываюсь, что стоит за 
этим вопросом. Вот, мол, рань
ше были надежные, а теперь 
не такие.

Своих стратегических союз
ников, товарищи, мы потеря
ли тогда, и правильно об этом 
говорили п р е  дшествующие 
ораторы, когда использова
ли силу в Венгрии в 1956 го» 
ду , вторглись в Чехословакию 
в 1968 го ду ,, вошли в Афгани* 
стан. И « Китаем поссорились 
не в годы перестройки. И кри
зисные явления в Польше на
чались не в связи с перест
ройкой, а задолго до нее. Об 
этом вы хорошо помните. (Ап
лодисменты).

В записках выражается оза
боченность по поводу отно
шения к коммунистам в стра
нах Восточной Европы, дела
ется упрек в том, что совет
ская дипломатия «безразлич
на» к их судьбе.

Я понимаю, что для многих 
коммунистов события в их 
странах явились тяжелейшим 
удером, принесли им немалые 
тяготы, а иногда обернулись 
личной трагедией. Я им глу
боко сочувствую и сопережи
ваю их чувствам.

Если дело дойдет до гоне
ний, дипломатия, может, и бу
дет со всей принципиально- 
стью ставить вопрос об от
ношении к коммунистам во 
всех странах в контексте лрае 
человека, а рамках тех обя
зательств, которые государ
стве взяли на себя по Заклю
чительному акту в Хельсинки, 
по венским договоренностям, 
по всеобщей Декларации 
прав человека.

Это не только наше, право, 
но и обязанность. Мы будем 
за этим следить и принимать 
необходимые меры.

Делегат Демин спрашивает, 
в чем я вижу принципиальные 
отличия интересов, например, 
рабочего класса и общечело
веческих ценностей.

Думаю, корректнее говорит» 
о соотношении классовых и 
общечеловеческих интересов. 
Никаких противоречий между 
ними нет. Это соотношение 
части и целого. Приоритет об
щечеловече с к и х интересов 
подразумевает то, что все нор
мальные люди, независимо от 
их различий, а равной степени 
заинтересованы в мире, в про
цветании и прогрессе, здоро
вом состоянии общества и че
ловека, в спасении ■ цивилиза
ции от ядерной, экологической 
угроз, в решении проблем раз
вития. '*

Группа делегатов обеспокое
на случаями вандализма по 
отношений» к памятникам, мо
гилам советских воинов в не
которых странах Восточной Ев
ропы.

Это действительно возмути
тельные, отвратительные явле
ния. Мне понятны чувства, ко
торые они вызывают. Наши по
сольства, консульства и само 
министерство не оставляют без 
реакции ни одного такого слу
чая. Они заявляют протесты, 
добиваются исправления поло
жения. Официальные власти 
неизменно отмежевываются от 
таких действий, приносят офи
циальные извинения и заверя
ют, что примут меры по пре
сечению подобных актов и на
казанию виновных. Поскольку 
германский вопрос особо чув
ствителен, хочу отметить, что 
а документ о германском уре
гулировании мы специально 
включили отдельный пункт о 
Том, что в объединенной Гер

мании будет проваляться ува- 
женйе к советским мемориаль
ным объектам, могилам наших 
солдат.

Есть вопросы, касающиеся 
названных мной сумм издер
жек от идеологической кон
фронтации и возможного мир
ного дивиденда от политики 
нового мышления.

Эти цифры носят оценочный 
характер. В них использованы 
данные Других министерств и 
ведомств, методологические 
разработки научных учрежде
ний, публикации в нашей стра
не и за рубежом. Итоговый 
анализ проводило специализи
рованное з к о неметрическое 
подразделение министерстве.
В расчет брались самые мини
мальные оценки и не прини
мались во внимание косвенные 
экономические потери.

Что касается возможного ди
виденде, то тут многое будет 
зависеть от того, как мы ис
пользуем открывеющиеся ре
альные возможности^ насколь
ко разумно и грамотно будем 
проводит» конверсию военно
го производства. Совершенно 
превильно эти вопросы остро 
ставил вчера товарищ Белоу
сов.

Делегат Мирошников спра
шивает: «Не являютс* ли эко
номические реформы^ которые 
предполагается провести в 
стране, предметом политиче
ского торга в вопросе предо
ставления нам соответствую
щей помощи Запада?».

Мы переходим к рынку не 
для того, чтобы получить по
мощь от кого-то. Это ясно. Но 
нам нужно сотрудничать с дру
гими странами, чтобы легче 
было пройти предстоящий, 
очень сложный, противеречи- .. 
вый этап.

М ежду кредитными соглаше
ниями и переговорами по дру
гим вопросам —  германскому, 
о сокращении вооружений — 
нет никакой связи.

Должен здесь решительно 
отклонить любые намеки, что 
идет какой-то «торг» по гер
манскому вопросу, как и на
меки на то, что кто-то «пода
рил» Германскую Демократи
ческую Республику Бонну и 
таким путем решил ее судьбу. 
Свою судьбу решает сам на
род Германской Демократиче
ской Республики. Ничего дру
гого тут нет.

Ряд товарищей интересуют
ся финансовыми аспектами от
ношений со странами Восточ
ной Европы, возможными по
терями в связи с выводом на
ших войск.

Первое. Общая задолжен
ность нам союзных стран со
ставляет 5,7 миллиарда руб
лей. На середину этого года 
мы задолжали им 5,3 миллиар
да по торговым операциям. К 
концу года этц цифра может 
дойти до 6 —  7 миллиердое. 
Кроме того, мы должны боль
ше 4 миллиардов по расчетам 
за объекты, строящиеся в 
С С С Р с кредитным участием 
восточноевропейских стран.

Второе. Стоимость объектов 
для советских войск, соору
женных в странах Восточной 
Европы за счет наших собст
венных средств, оценивается в 
несколько миллиардов рублей, 
но никак ье в десятки милли
ардов, как пишут товарищи. 
Вопрос этот непростой. Сторо
ны по-разному трактугаг пра
вовой статуЕ наших войск. 
Есть ' расхождения, и серьез
ные, в оценках имущества, его 
технического состояния, ком
пенсации за ущерб окружаю
щей среде. Тут нужно спокой
но во всем разобраться, най
ти взаимоприемлемые решения 
на переговорах, которые ведут 
сейчас наши военные товари
щи с участием дипломатов.

Спрашивают, во сколько 
обойдется уход наших войск 
из союзных государств.

Безусловно, будут опреде
ленные расходы, но в принци
пе эта мера должна дать эко
номию порядка нескольких 
миллиардов рублей в год.

Делегат Новиков спрашивает, 
откуда взялись данные в мо

ем отчете, что на обороту мы 
тратили . четверть бюджета 
страны.

ВЬ-первых, я говорил о про
шлом, о том , что было рань
ше.

Во-вторых, нам надо еще ос
новательно разобраться в этом 
вопроса и сказать нашему на
роду всю правду. Не секрет, 
что многие дорогостоящие 
объекты, такие, как железные, 
шоссейные дороги, аэродро
мы и другие, осуществлялись 
как часть создания военной 
инфраструктуры. Возможно, 
нам нужно тратит» на каждый 
четвертый, а каждый второй 
или каждый третий рубль. Но 
тогда надо сделать так, чтобы 
люди знали, куда идут деньги 
рабочих, крестьян и интелли
генции. По-другому жить мы 
не можем. (Аплодисменты).

Делегат Суслов спрашивает: 
могу ли дать профессиональ
ный прогноз развития событий 
в Европе и в мире на два, 
пят» и десять лет?

Могу сказать, что » мини
стерстве создано и действует 
управление оценок и плани
рования. Некоторые сообра
жения по этому вопросу я 
уже высказал.

Хотел бы только посовето
вать приглядеться к там про
цессам, которые уже идут в 
Европе и о которых говори
лось в Политическом докладе 
и частично в моем выступле
нии.

На закончившемся вчера за
седании совета НАТО в Лон
доне приняты серьезные ре
шения. Они еще требуют изу
чения, но я хотел бы выска
зать первые комментарии на 
этот счет.

Принятая в Лондоне декла
рация свидетельствует, что и 
НАТО начинает идти путем 
трансформации, уменьшает ак
цент на чисто военную сторо
ну, собирается изменить свою 
стратегию.

НАТО готова подписать дек- 
.. ларацию и заявить, что два 

союза не являются больше 
врагами и будут воздержи
ваться от угрозы или исполь
зования силы.

НАТО выразила готовность 
быстро завершить ныне веду
щиеся переговоры в Вене по 
обычным вооружениям и на
чать новые переговоры о сок
ращении войск в Европе. При 
этом было заявлено, что долж
но быть дано обязательство в 
отношении лимита на числен
ность вооруженных сил объе
диненной Германии.

НАТО высказалась за огра
ничение наступательного по
тенциала вооруженных сил в 
Европе, за начало перегово
ров о сокращении тактических 
ядерных вооружений.

Будет п е р е  сматриваться 
стратегия «обороны на пере
довых рубежах» и доктрина 
«гибкбго реагирования».

Заявлено, что меняется и 
доктрина, предусматривающая 
возмож н о с т  ь применения 
ядерного оружия.

41оэиция НАТО и наша в от
ношении институализации об
щеевропейского процесса и 
создания структур безопасно
сти по существу совпадает во 
всех существенных элементах.

Речь, таким образом, идет о 
серьезных шагах, шагах нав
стречу нам. Речь идет о круп
ных мерах, которые создадут 
новую аоенно - политическую 
обстановку в Европе и новые 
отношения между союзами. 
Мы считаем лондонскую дек
ларацию серьезной и важной 
политической акцией. Появля
ется возможность продвинуть
ся далеко в укреплении ста
бильности и доверия я Евро
пе да и в мире. В этой связи 
хочу сделать одно эамечение. 
Мне передали, что иа заседа
нии...

Горбачев М. С . Эдуард Ам
вросиевич, регламент истек.

Шеварднадзе Э. А . ...на за
седании секции некоторые то
варищи говорили, будто идея 
общеевропейского дома — это 
иллюзия, миф. Думать так, 
значит не замечать происхо
дящ его вокруг нас, закрывать 
глаза на реальные факты, на 
уже идущие процессы строи
тельства этого общего дома и 
общеевропейских пространств. 
- Горбачев М. С . Спасибо. 

Первый микрофон. 
Шеварднадзе Э. А. Есть, Ми-

I

хайл Сергеевич, один вопрос, 
на который не могу не отве
тить. Вопрос больной для ме
ня. Коммунист Молочко Васи
лий Кириллович прислал запи
ску, в которой спрашивает, как 
я сейчас оцениваю свои вы
ступления на съездах партии 
в прошлом и свой вклад в соз
дание брежневщины? Что это 
было — подхалимство, карье
ризм или что-то другое?

Я рад, что задан такой воп
рос, поскольку, это действи
тельно было. Я выступал и на 
XXV съезде, и на XXVI и гово
рил похвальные слова а адрес 
тогдашнего Генерального сек
ретаря. Но если автор хочет 
хорошо разобраться в моих 
позициях и моих взглядах, 
пусть посмотрит и остальные 
части этого выступления, пусть 
посмотрит мои выступления на 
Пленумах Центральнбго Коми
тета партии, мои доклады и 
выступления в Грузии. Это был 
период, когда —  грузинская 
делегация может это подтвер
дить — мы начинали борьбу, 
тяжелейшую борьбу против 
коррупции, против взяточниче
ства, против протекционизма. 
Помнят, наверное, товарищи 
это! (Продолжительные апло
дисменты).

Это был период, когда в 
Грузию приезжали, чтобы по
смотреть, какие мы проводи
ли эксперименты. Это дела
лось я городах и в сельской 
местности, в сельском хозяй
стве и в промышленности, на 
транспорте и в сфере обслу
живания. Было тяжело, было 
трудно. Нас тогда обвиняли, 
что мы идем к капитализму. 
Наши «философы» назвали тог
да это «нравственной револю
цией». Я помню, какой был ин
терес тогда и в Москве, и в 
других республиках к этим 
процессам. Я горжусь, что с 
помощью товарищей мы нача
ли эту тяжелую, но священную 
борьбу.

Я не знал, что происходило 
в верхах, в Москве. И никто 
из нас, кто сидит сейчас в По
литбюро, не знал, я каком по
ложении находилась тогда 
страна. Я знал одно, что тог
дашний Генеральный секретарь 
не мешал мне, а во многих 
случаях и поддерживал. Не . 
могу не сказать об этом. Бы- I 
ло бы несправедливо и нече- I 
стно с моей стороны. (Апло
дисменты).

Если ворошить прошлое, то I 
надо принимать во внимание, 
что у целого поколения сло
жилась трагическая судьба. ! 
Мне и моим сверстникам 
пришлось испытать годы ста
линизма. 8 те годы мы воспи
тывались в другой атмосфере, 
а другом духе. Открою вам 
душу и скажу, что был у меня 
грех такой: сочинял стихотво
рения в детские годы и одно 
из них посвятил Сталину. Мне 
было тогда 7 лет. Поищите его. 
Оно было непечатано в каком- 
то детском журнеле. Это бу
дет очень серьезный аргумент 
против нынешнего министра 
иностранных дел. (Аплодис
менты).

Мы были наивны. Мы вери
ли Сталину. Потом поверили 
Хрущеву. Я и Хрущеву писал 
письма. Обращался к нему не 
иначе, как дорогой Никита 
Сергеевич, высказывал восхи
щение и вместе с другими сла
вил «великое десятилетие». 
Потом мне стало известно, что 
он дал команду вывести тан
ки и бронетранспортеры на 
тбилисские улицы. 150 ребят 
погибли в ходе проведения 
той операции против демонст
рантов. Да, вот было такое.

. Был Брежнев, было другое.
Вы, товарищ делегат, може

те  обвинить меня и в том, что 
я родился а 1928 году. Какое 
имел право нынешний член 
Политбюро поваляться на свет 
в год, когда начинался расцвет 
сталинизма, когда начинались 
коллективизации и индустриа
лизации. Давайте и это предъя
вим как обвинение. (Шум, ап
лодисменты).

Горбачев М. С . Хорошо, од
ну минутку, одну минутку, бу
дем от микрофонов задавать?

Голоса. Нет.
Горбачев М. С. Все, спаси

бо, Эдуард Амвросиевич. (Бур
ные аплодисменты).

острых дискуссии
Мировая печать, радио 

и телевидение, видные 
зарубежные обществен
ные деятели продолжают 
обсуждать ход дискуссий, 
развернувшихся ■ Москве 
на X X V III съезде КПСС.
Анализируя его работу, 
выступления делегатов 
съезда, средства, массо
вой информации под
черкивают, что значение 
форума советских ком- ИНДИЯ 
мунистов выходит далеко 
за пределы страны и ока
зывает влияние иа разви
тие процессов; происхо
дящие сегодня в мире.

на то, что участники съезд* 
образовали секции, в кото
рых были обсуждены пути 
обновления партии, вопро
сы социально - экономичес
кой, аграрной, националь
ной политики и другие, газе
та отмечает, что создание 
подобных секций «не име
ет прецедентов в истории 
проведения съездов КПСС».

I
I
I
I

США

ДЕЛИ. Съезд КПСС, про
ходящий в важнейший пери
од процесса перестройки, 
должен учесть все пробле
мы, которые беспокоят се
годня коммунистов, всех со
ветских людей и касаются 
как будущего реформ, так 
и судьбы самого Советско
го Союза, заявил в интер
вью корреспонденту ТАСС 
секретарь национального 
совета Компартии Индии 
М. Фаруки. Советским кем-*

 ............... . . .  _ мунистам необходимо оп-
советским отношени- ределить роль и место своей

ВАШИНГТОН. «Самый ва
жный для советских комму
нистов партийный форум»— 
так охарактеризовал значе
ние проходящего а Москве 
X X V III съезда КПСС заме
ститель директора амери
канского комитата по амери 
кано
ям Р. Берлс. Один из руко
водителей влиятельной об
щественной организации за
явил в беседе с корреспон
дентом ТАСС, что в СШ А 

«с пристальным вниманием 
следят за жаркими полити
ческими баталиями, развер
нувшимися в Москве в пе
реломный для судеб пере
стройки момент».

Перестройка в вашей стра
не, подчеркнул Р. Берлс, 
явилась ключевым факто
ром прекращения «холод
ной войны», она лредопре- КИТАЙ 
делила переход от многолет
ней конфронтации к укреп
ляющемуся партнерству, по
вороту двух наших держав 
лицом друг к другу.

партии в условиях пеистине 
революционных преобразо
ваний. Надеюсь, сказал М. 
Фаруки, что проходящие на 
-съезда' дискуссии, обмен 
мнениями помогут КПСС 
преодолеть трудности и не 
допустить раскола партии. 
Однако и в этом случае 
она должна преобразиться, 

'стать более демократичной, 
гибкой, доказать конкрет
ными делами жизненность 
своих лозунгов.

ЯПОНИЯ
ТОКИО. Японская печать, 

уделяющая огромное внима
ние освещению хода дис
куссий, проходящих в эти

ПЕКИН. Информируя о
работе X X V III съезда КПСС, 
выходящая на английском 
языке газета «Чайна дейли» 
выделяет участие в- работе 
секции по вопросам аграр
ной политики М. С . Горба
чева и Н. И. Рыжкова. Ге
неральный секретарь ЦК
КПСС М. С . Горбачев за
явил, выступая перед деле-

дни в Кремлевском Дворце гатами, что решение продо- 
съеэдов, подчеркивает судь
боносный характер фору
ма советских коммунистов.
Мы, подчеркивает газета 
«Асахи», проявляем боль
шой интерес к работе .съез
да КПСС, поскольку от его 
результатов будет зависеть

вольственной проблемы в 
значительной степени сни
зит социально - экономичес
кую напряженность в стра
не. Он призвал делегатов- 
аграрников не поддаваться 
призывам авантюристов, а 
также тех, кто хочет все.

судьба не только самой пар- вернуть назад, подчеркивает 
тии, но и всего Советского газета.
Союза. Обращая внимание (ТАСС, 9 июля).

 Информирует объектив --

ф  ЯПОНИЯ. И в Стране восходящего солнца, достигшей 
вершин научно-технического прогресса, есть свои «непри
касаемые» — бураку мины, люди «второго сорта».

Н а  с н и м к е :  участники манифестации «буракумииов».
Фото И- Нестеровой. (ТА СС).

I .1
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ГАВвТВ*. (ТАЛОГО!

Первый приз победите* 
лей стал наградой, присуж
денной Государственному 
фольклорному ансамблю 
песни и танца «Тбилиси», 
принявшему участие в V I 
Международном фольклор
ном фестивале в Греции.

Небольшой македонский го
родок Науса. где проживают 
влахи (кстати, по их пригла
шению Советско - греческое 
общество дружбы и организо
вало поездку «Тбилиси»), стал 
центром зажигательного ис
кусства. На нынешний фести
валь, который традиционно 
проводится раз в два года, 
съехались исполнители из Ис 
пании, Болгарии, Грузии. Это 
были фольклорные ансамбли 
бескоа, танцоры из Габрово,

влахские исполнители и дру
гие.

Огромный успех выпал на 
долю наших соотечественни
ков. Ансамбль «Тбилиси» не 
первый раз гастролирует за 
рубежом. С его искусством 
знакомы зрители Западного 
Берлина, Турции, Югославии, 
Кипра, Японии, 'Польши, но 
Африканском континенте и в 
других странах.

Недавно в ансамбле произо
шли изменения — художест
венным руководителем и глав
ным хореографом стал, по 
единодушному решению кол
лективе, заслуженный артист 
республики Гиви Сихарулидзе. 
Немногим более двух лет про
шло с тех пор, как он работа
ет с ансамблем «Тбилиси», — 
поставил немало оригиналь
ных постановок, многие из 
них популярны у публики.

— Особенно тепло прини
мали в Греции такие наши тан
цевальные миниатюры, как 
«Мохевский танец», «Мтиулу- 
ри», «Осетинский танец», «Са- 
дарбазо» и «Картули», —  го
ворит Г. Сихарулидзе. —  Со
листов ансамбля по многу раз 
вызывали на «бис», подолгу 
не отпускали нас со сцены.

Много пйсали о «Тбилиси» в 
греческой прессе. Такие газе
те*, как «Голос Науса», «Новое 
время», «Народ», и другие по
святили немало строк и на
шим исполнителям, и нашим
постановкам.

Не так давно мы гастроли
ровали в Израиле, теперь пр 
зеди — Греция. Однако не 
думайте, что мы редкие го
сти на родине. Ансамбль «Тби
лиси» постоянно выступает в 
стрлице Грузии, он всегда же
ланный гость в районах рес
публики. Теперь нам опять 
Предстоят гастрольные поезд
ки. Только до конца года мы 
побываем в Испании, Норве
гии и на Днях культуры [Гру
зии в Турции, А кроме того, 
нам вновь предстоит встреча 
с греческим зрителем: на од
ном из концертов в городе 
Науса побывал известный гр е
ческий импрессарио, который 
заключил с нами контракт, 
предусматривающий гастроли 
в Салониках. Так что в октяб
ре нас ждет еще одна встре
ча с Г рецией.

Ирма МИРИАНАШВИЛИ.

Н а  с н и м к а х :  первый приз 
победителей, завоеванный ан
самблем «Тбилиси» в Греции; 
фестивальная афиша.

ХРОНИКА НАЦИОНАЛЬНО-ОСВОБОДИТЕЛЬНОГО ДВИЖЕНИЯ

ОБЩЕКАВКАЗСКИЙ
В Тбилиси завершился се

минар «Экология и среда оби
тания», инициатором которого 
стала партия «зеленых» Грузии. 
Работал семинар под деви
зом «Кавказ —  наш общий 
дом». Мы, приветствуя прове 
деиие этого семинара, как 
первого шага на пути дости
жения большого взаимопони
мания и сближения стран и 
народов Кавказа, хотим поз
дравить всех вас с этой ус 
пешно прошедшей попыткой 
собраться всем вместе, поде
литься друг с другом мысля» 
ми, надеждами и тревогами, 
попытаться научиться слушдть 
и понимать боль другого. 
8едь если боль одного из на
родов Кавказа станет такой 
же болью и для остальных, 
если они достигнут опреде
ленной степени взаимопони
мания, то не стенет силы, ко
торая сможет победить их.

Как отмечали многие вы
ступавшие на этом семинаре, 
нам не нужны лозунговые 
призывы «Свобода. Равенст
во. Братство», которые во вре
мена великой французской 
революции были наделены ог
ромным смыслом и, несом
ненно, стали великим дости
жением мировой цивилиза
ции, Но последние 70 лет их 
смысл. настолько искажен 
«идеологами страны и пар
тии», что стал могучим пропа
гандистским оружием, то и 
дело используемым для при
крытия своих великодержав
ных стремлений. Не нужно 
нам «братство», когда нахо
дится старший брат, со асами 
вытекающими отсюда послед
ствиями и я поведении, и во 
взаимоотношениях. Что хоро
шего может дать «равенство», 
когда один диктует, на что 
должны равняться остальные. 
Вряд ли приемлема для нас 
«свобода», которая предвари
тельно ограничена «неруши
мым союзом». Давайте сме
ним эти плаКатные призывы 
на обычное человеческое об
щение, на взаимоува ж е н  н е . 
взаимопонимание и взаимную 
терпимость.

В нашу эпоху, когда боль
шинство стран, идя и постин
дустриальному обществу, стре
мится к политической и эко

номической интеграции, лю
бой народ, тем более мало
численный, заведомо обре
чен на исчезновение, если не 
будет искать и находить точек 
соприкосновения с народами, 
близкими ему духовно. Осо
бенно это относится к наро
дам Кавказа, которые нахо
дятся на границе соприкосно
вения четырех огромных куль
тур, четырех разных мировоз
зрений: европейской, русской, 
турецкой и иранской. И каж
дая иэ них легко поглотит 
древние культуры народов 
Кавказа, если не создать им 
барьер на этом пути. А  барь
ером против всякого рода 
культурных, экономических, 
политических экспансий может
стать только содружество 
стран и народов Кавказа, име
нуемое «Общекавкаэским до
мом».

Так что же может помочь
нам преодолеть все препятст
вия на пути создания этого 
содружества?

В первую очередь это, ко
нечно, экология. Всем ясно, 
что Кавказ —  это единый ор
ганизм, лечить который мож
но только как единое целое. 
Ни один иэ народов Кавказа 
не сможет решить своих эко
логических проблем, не ре
шая при этом общекаакаэскиа 
■опросы.

Это первый, но не единст
венный аспект, благоприятст
вующий нашему сближению. 
Есть еще и общие корни, об- 
щекввквзсквя трвдицио и н е я  
культуре — к сожалению, се
годня практически утерянная,— 
сложившаяся на протяжении 
веков и обуславливаю щ а я с я 
специфической географичес
кой, исторической и полити
ческой средой. Издревле сло
жившееся кавказское миро
воззрение, несмотря на мно
говековые вихри и ураганы 
истории, несмотря на 70-лет
нее перемалывание е жерно
вах авторитарной системы, ос 
талось единым, как у христи
анских, так и у мусульманских 
народов Кавказа.

Каждый ребенок, родивший
ся не Кавказа, вместе с моло
ком материи впитывал в себя 
чувство уважения к своим со
братьям из других уголков

Кавказа, понимание и терпи
мость к их ошибкам. Это бы
ло так же естественно, как и 
любовь к своей родине. Из 
этого следует, что кавказец 
так же не воспринимал свою 
родину без Кавказа, как и 
Кавказ без своей родины. 70- 
летнее прозябание отрезанных 
от своих корней народов при
вело к естественному исхо
ду —  потере этого чувства. 
Его обязательно нужно возро
дить. Мы должны твердо .по
нимать, что каждый миг, не 
использованный нами дл* 
сближения, ведет к потере 
самобытности наших культур, 
что, а свою очередь, предо
пределяет существование са
мих народов.

На картина А. Брэдскою  и 
И. Уткина «Обитаемый колум
барий» есть надпись. Вчитай
тесь в эти слова, ведь они 
прямо пересекаются с нашей 
темой, и, хотя яыглядят доста
точно пессимистично, да>це 
сни не выявляют весь трагизм 
нашего положения: «Дом уми
рает дважды. Первый - раз, 
когда люди его покидают, по
тому что человек — это душа 
дома. В этом случае он может 
бы1 ь возрожден, если люди 
в него вернутся. Второй раз 
он погибает, когда его разру
шают намеренно. Это окон
чательная смерть...

До тех пор, пока люди жи
вут в доме, дом живет. Но 
как только они сдадутся, ма
ленький старый дом исчезает, 
и его фасад, как посмертная 
маска, возникает на внешней 
стороне колумбария».

Давайте, не будем намерен 
но разрушать наш дом, так 
как наш общекавкаэский дом— 
это наша крепость. Давайте, не 
сдаваться, не отступать от на
меченной цели — создания 
содружества стран и народов 
Кавказа — «Общцкавкаэского 
дома». Давайте пдстаеим пе
ред собой гамлетовский воп 
рос: «Быть или не быть?». И 
ответим на н ега  все вместе, 
в один голос: «Быть!».

От имени коллегии кав
казских и иностранных дел 
Реслубликаи с к о й  феде
ральной партии Грузии 

Александр ЦУЦХВАШВИЛИ, 
Зураб М АИСУРАДЗЕ.

Встреча
с о р в а н а

Причиной срыва встречи 
радставителей «Круглого сто- 
в» « К о о р д  инационного 
ентра послужило Откры- 
>* письмо М. Арчвадзе-Гам- 
вхурдиа членам зарубежного 
юро Национал-демократиче- 
кой партии Тенгизу и Эдуарду 
^дава. Представителем Коор- 
инациоиного центра, кото- 
ый сделал официальное эа- 
вление, письмо было расце- 
ено как клеветническое. Пос- 
е небольших прений Ираклий 
,еретели покинул зал, вслед 
а ним ушли и члены воэглав- 
яемой им организации... Дело 
том, что на первом заседа- 

ии представителей «Круглого 
гола» и Координационного 
ентра была достигнута дого- 
оренность, что на период пе- 
:еговоров участники встречи 
оздержатся от каких-либо за- 
влений в прессе, содержащих 
ападки на ту или иную сторо- 
у, участвующую а перегово-

Геймураэ Коридзе, предста- 
ель «Круглого стола», ска- 

1, что позиция, высказанная 
Эткрытом письме, не может 
>тдестал*ться с мнением 
ругяого стопа»: в газете
^бликовеиы взгляды подпи
ш ете письмо человека... 
1тек. встрече сорвана. Тру- 
Н путь к консолидации...

СЪЕЗД БУДЕТ ПРОДОЛЖЕН
Как известно, работа второго съезда Народного фронта 

Грузии временно прекращена. Предположительно, ои про
должит реботу 23 июля. Корреспондент газеты «Заря Восто
ка» Босо Цхорагуэли встретился с председателем НФ Г, про
фессором Нодаром Натадзе и попросил его поделиться сво
ими впечатлениями о работе съезда.

Георгий НАДАРЕИШВИЛИ.

Удался ян , иа ваш взгляд, 
съезд, ясе ли получилось так, 
как предполагалось!

~  Самое главное, съезд был 
насыщен самыми разноречи
выми взглядами и мнениями, 
что ни в коей мере не меша
ло находить компромиссные, 
е зачастую и единственно пра
вильные решения. При всем 
этом надо сказать, что • пе
чати работа съезда освеща
лась крайне однобоко и не
объективно. Это выражалось 
прежде всего а том, что те 
■опросы, на которые съезд 
сделал акцент, были смещены 
на* задний план, а во главу уг
ла ставились второстепенные 
вопросы, «не делавшие пого
ды» на съезде. Вся работа 
съезда сводилась к критике на- 
жей неорганизованности и по
исков путей выхода из того 
кризисного положения, в ко
тором, якобы, сегодня нахо
дится Народный фронт.

Так вот, никакого кризиса 
мы на испытываем. Мы знаем, 
что нем делать и как. А а те 
моменты, которые в нашей 
работе имели спорный харак
тер, янес ясность съезд. Ра
зумеется, трудности у нес 
есть, но носят они, прежде 
всего, материальный характер. 
Мы постоянно испытваем не
хватку средств.

— Что бы вы хотели отме
тить а работе съезда)

— Прежде всего, то, что те
перь у нас намного интенсив
нее будет связь между цент
ром и местными региональны
ми организациями.

— Почему же съезд был 
прерван и перенесен)

— Половина членов дарбази 
состоит из представителей ре
гиональных организаций. А 
другую половину избирает 
съезд. Поэтому будет лучше, 
если сначала местные органи
зации выберут своих кандида
тов, чтобы дарбази вторично 
не избрал их.

— Значат ли поправки, при
нятые на съезде НФГ, что ва
ша организация приобретет 
статус политической партии)

— Ни а коем случав. Иврод- 
' мый фронт —  это движение.

Если бы мы хотели стать пар
тией, то давно могли бы это 
сделать.

— Почему не собрался кво
рум е последний день работы 
съезда)
• — , Рдбота съезда затянулась. 

И многим делегатам из райо
нов попросту не хватило аре 
мени. Они вынуждены были 
покинуть съезд. Если бы мы 
успели провести выборы хотя 
бы на один день раньше, то 
кворума нам вполне могло 
хватить.

ФАКТ КРУПНЫМ 
ПЛАНОМ

КОМПЬЮТЕР

«ЗАГОВОРИТ»...
ПО-ГРУЗИНСКИ

В научно • техническом 
центре «Пропеко» при Со
юзе экономического воз 
рождения Грузни разрабо
таны груэкнояэычные вер
сии англоязычного прог
раммного обеспечения со
временных персональных 
компьютеров.

Теигиз ВАРДИШВИЛИ, 
заместитель директора 
Выставки достижений на
родного хозяйства Грузии;

Александр АБЕСАДЗЕ, 
директор научно - техни
ческого центра «Пропе
ко» при Союзе экономи
ческого возрождения Тру- 
зим, кандидат технических 
наук.

НШСЗаОИВВЕОЕЕаЕЕНЭЕИЗЕНЕаОЕНаВ

СБОРНАЯ ФРГ
Ч Е М П И О Н

В воскресенье, 8 июля, ров
но через 'м есяц  после старта 
чемпионата мира по футболу, 
на римском стадионе «Форо 
Италико» получен ответ на 
главный вопрос первенства. 
Сборная Ф РГ — чемпион ми
ра. Теперь а м ир е три коман
ды, владевМ б трижды коро
ной чемпионов. К Бразилии и 
Италии добавились футболи
сты Ф РГ, побеждавшие на пер- 
венствах 1954, 1974 и 1990 го
дов.

Можно спорить, имел ли ре
фери из Мексики Эдгаро Мен
дес Кодесал право в столь 
ответственном матче назначать 
небесспорней пенальти, но то, 
что западногерманские футбо
листы в финале были явно 
сильнее, вряд ли у кого вызы
вает сомнения. Удар с один- 
надцаггиметрового Андреаса 
Бреме лишь «юридически» за
фиксировал сей неоспоримый 
факт.

Несмотря на минимальный 
счет 1 :0 , преимущество нем
цев над аргентинцами было 
подавляющим. Никогда преж
де в финале такого перевеса 
одной из сторон не наблюда
лось.

Конечно, южноамериканцы 
могут сетовать на отсутствие 
четырех дисквалифицирован
ных игроков основного соста
ва (прежде всего их прекрас
ного форварда Клаудио Ка- 
ниджиа), на ошибки арбитре, 
но с такой игрой, что они про
демонстрировали в Рим*; стать

чемпионами мира было бы 
просто несправедливо. За весь 
матч аргентинцы на провели 
ни одной мало-мальски запо
минающейся острой атаки. 
Единственное, что у них не от
нимешь, — эта самоотвержен
ной и умелой игры в обороне, 
где выделялись два отличных 
стоппера Хуан Симон и Хосб 
Серрисуэла. Вновь блеснул ма
стерством вратарь Серхио Гой- 
коэчеа, отразивший несколько 
опасных ударов. В отсутствии 
Каниджиа некому было пасо
вать вперед Диего Марадоне. 
В общем, у питомцев тренера 
Карлоса Билардо шансов на 
победу практически не было.

Козыри сборной ФРГ были 
значител ь н о весомее. Как 
обычно, начав игру в пять за
щитников, уже в середине 
первого тайма она фактически 
держала а обороне лишь двух- 
трех игроков. Опекать-то было 
некого! Остальные вместе с 
полузащитниками и нападаю
щими штурмовали ворота ар
гентинцев, которых порой спа
сало только чудо и Гойкоэчеа. 
Многие, уверен, разочарованы 
финальным матчем чемпионата 
мира, но, думается, не может 
у футбольного мира вызывать 
чувство разочарования сама 
команда — чемпион мира.

Пять побед и две ничьи (од
на ничего не решала), 15 за
битых и пять пропущенных 
мячей — показатель более, 
чем достойный. А лучшие мат
чи «звезд» западногерманской

сборной, таких, как Лотар Мат- 
теус, Юрген Клинсманн, Андре
ас Браме, Руди Феллер, за
помнятся любителям футбола 
надолго. Францу Беккенбауэру 
удалось создать, баз сомнения, 
отличный коллектив, и в награ
ду им — золотой Кубок 
Ф И Ф А .

Беккенбауэр стал вторым 
после бразильца Марио Зага- 
ло, кто удостаивался звания 
чемпиона мира и как игрок, и 
как тренер.

Итак, реванш за поражение 
в финала предыдущего пер
венства в Мексике от тех же 
аргентинцев состоялся. Четы
ре года до следующего чем
пионата мира в СШ А футбо
листы ФРГ будут носить зва
ния чемпионов мира. Итоги 
чемпионата мира еще требу
ют своего осмысления, анали
за специалистов. Мы с удо
вольствием предоставим им 
слово на страницах нашей га
зеты.

Зураб ТАБАТАДЗЕ.
*  *  *

Только что прозвучал фи
нальный свисток. Чемпионат 
мира по футболу завершен.

Н а  с н и м к а х :  лпкует
сборнаа Ф РГ; лидер аргентин
цев Днего Марадона не скры
вает слез.

Снимок с экрана телеви
зора сделал Михаил Квм- 
рикашвили.

Осуществить эту работу ста
ло возможным благодаря 
технической базе Научно-про
изводственного объединения 
вычислительной техники и ин
форматики Грузии.

Предприятия и организации 
нашей республики (а том чис
ле кооперативы) проявляют 
огромный интерес к вычисли
тельной технике. Это и понят
но. Ее внедрение необходи
мо. Ведь без этого беспер
спективно расширение кон
тактов наших предприятий с 
зарубежными фирмами. Но, 
к сожалению, есть .и  другие 
факты: • вычислительная техни
ка на многих предприятиях 
бездействует. Объясняется 
это массовой «компьютерной 
неграмотностью» наших спе
циалистов. И с п о л ь зование 
вычислительной техники всег
да связано с преодолением 
определенного психологи
ческого барьера. Для наибо
лее легкого его преодоления 
создается . математическое
(программное) обеспечение, 
оно, безусловно, максималь
но упрощает отношения че
ловека с компьютером. Раз
работаны и диалоговые про
граммные системы. Теперь
человек необходимую для ра
боты с  компьютером инфор
мацию получает непосред
ственно от него же, с по
мощью дисплея (экрана). О д 
нако эффективное использо
вание таких, образно говоря, 
«дружественных» диалоговых 
систем у нас осложняется
тем, что они, как правило, 
англоязычные. Человек, не 
знающий английского языка, 
не может наладить диалог с 
компьютером, и поэтому ему 
трудно с  ним работать. При 
этом барьер остается барье
ром, ИВ'«компьютерное обра
зование» у специалистов так
же на прежнем уровне. Раз
работанные нашим центром 
грузиноязычные аерсии ан
глоязычного программного 
обеспечения совреме и н ы х  
персональных компьютеров 
решат эту проблему в полной 
мере.

Расширяя сотрудничество 
между научно - техническим 
центром «Пропеко» и ВДНХ 
Г рузинской ССР, мы будем 
систематически знакомить 
специалистов с нашим* дости
жениями. Эти материалы по 
стандартному математическо
му обеспечению, а также 
проблемно - ориентированные 
программы, кок грузинские 
версии англоязычных, так и 
оригинальнь». Мы готовимся 
к международной оптовой выс
тавке-продаже, где, наряду с 
и н о стр а н н ы м и б уд у т  пред
ставлены и грузинские вер
сии программ.

Вся эта работа нацелена на 
внедрение грузинояэычных 
программ на персональных 
компьютерах, что, безуслов
но, повысит эффективность 
использования вычислитель
ной техники. В то же время, 
на йаШ взгляд, это одни иэ 
практических шагов более 
широкомасштабного в недр е-
вия грузинского языка в науке 
и технике. •

Х О З Я Е В А  — Т Р Е Т Ь И
«Мы обязательно победим 

сборную Италии...». Эти слова 
принадлежат лучшему форвар
ду команды Англии Гарри Ли
некеру. Сказаны они были за 
два дня до проведения матча 
за третье место на чемпиона
те мира по футболу.

О чем думал грозный напа
дающий, высказываясь столь 
категорично. Очевидно, счи
тал, что хозяева поля, рассчи
тывавшие только на первое 
место, будут надломлены пси
хологически. Знал Линекер, 
возможно, и о факте восьми- 
летней давности, когда пре
красная сборная Франции, воз
главляемая Мишелем Платини, 
вышла в Испании на матч эв 
третье мусто без своих основ
ных игроков и потерпела по
ражение.

Однако руководители италь
янской команды! —  надо от
дать им должное —  нашли хо
рошее противоядие психологи
ческой надломленности игро
ков. Они сделали достоянием 
гласности слова президента 
Италии о том, что а случае 
поражения команда не полу
чит никакого вознаграждения.

Сказаны были они, очевидно, 
в сердцах, так как, по закону 
профессионального спорта, ка
кую-то сумму они все-таки по
лучили бы. Однако высказыва
ние человека столь высокого 
ранга заставило итальянских 
игроков взять себя в руки, 
серьезнее отнестись к подго
товке.

С-большой ответственностью 
готовились к матчу и их со
перники — англичане. Они ис
кали надлежущую замену по
лузащитнику Полю Гаскойну— 
мотору команды, через кото
рого проходили нити много
численных комбинаций. В ито
ге его место занял дебютант 
чемпионата мира Дориго.

...Матч, проходивший на ста
дионе «Сан-Николо» в городе 
Бери, начался в быстром тем
пе. Хозяева поля сумели с пер
вых же минут оттеснить со
перников к своей штрафной 
площадке. В игру вступил вра
тарь Шилтон, для которого эта 
встреча была 125-й в составе 
сборной. Он дважды париро
вал удары де Агостини, среа
гировал на мяч, посланный 
Джанини. Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Ф Е С Т И В А Л Ь  « Т Б И Л И С С К И Е  ЗО РИ »
Всеми цветами радуги засверкал знойными, июльскими 

днями Дом отдыха треста «Зактрансстрой» «Мзиури» в Цхне- 
ти. Д о трехсот юных кинолюбителей из СШ А, Венгрии, Поль
ши, Болгарии, городов Эстонии, Литвы, Украины, Молдавии 
съехались а живописный тбилисский пригород на Междуна
родный фестиваль детских любительских фильмов «Тбилис
ские зори», торжественное открытие которого состоялось 
9 июля.

М В Д
ГРУЗИНСКОЙ ССР 

СООБЩАЕТ
I  июля около 4 часов 

утра в городе Поти при за 
держании вооруженного 
пистолетом и ручной гра
натой ранее судимого М. 
Гвасвлия сотрудником По- 
тийского ГОВД было при
менено табельное оружие, 
в результате чего Гвасвлия 
от полученного ранения 
скончался.

Но постепенно англичане 
пришли а себя. И сами прове
ли несколько контратак. Во 
арамя одной иэ них Линекер 
мог открыть счет, но мяч пос
ле его удара головой попал а 
спину Верховода.

Основные события разверну
лись во второй половине мат
ча. На 70-й минуте, восполь
зовавшись, казалось бы, мало
значительной ошибкой Шилто
на, Баджио открыл счет. Че
рв* десять минут англичанин 
Платт точным ударом головой 
сравнял результат —  1 : 1 .

Казалось, будет дополнитель
ное время. Однако за четыре 
минуты до финального свист
ка футболисты с берегов ту
манного Альбиона снесли на 
своей штрафной площадке 
Сальааторе Скиллачи. Арбитр 
Жоэль Кинью иэ Франции наз
начил 11-метровый удар. Его 
четко выполнил сам постра
давший, для которого это был 
шестой гол в нынешнем чем
пионате — 2 : 1 .

Итак, сборная Италии вышла 
на третье место.

— Конкурсы пройдут по раз
делам игровых, мультиплика
ционных и документальных 
фильмов,— рассказывает пред
седатель Оргкомитета фести
валя, вице-президент Между
народной федерации юных ки
нолюбителей Григол Чигоги- 
дэе. — Учреждены призы I, II 
и III степеней за лучший сце
нарий, режиссерскую и опе
раторскую работы, исполнение 
мужских и женских ролей. 
Словом, асе, как у взрослых.

Тбилисские юиые кинолюби
тели представят . несколько 
фильмов. Среди них кинолен
та «Последний звонок» — о 
событиях 9 апреля 1937 года 
в Тбилиси. А  также сатириче
ские ленты, продолжившие 

традиции признанных грузин
ских короткометражек,— «Пу

говицы», «Амнистия», «Мечта», 
«Сплетня».

Участникам фестиваля пред
стоит выполнить и оператив
ное «задание» —  снять фильм 
о самом фестивале.

Участников и гостей Фести
валя’ ждут много увлекатель
ных мероприятий по «внекон
курсной» программе — экскур
сии по Тбилиси и древней сто
лице Грузии — Мцхета, ори
гинальный, образно говоря, 
«лесной», карнавал, дискотеки, 
спортивные состязания, «Дни 
фантазии», походы в Бетаниа 
и на Удэо. Будет и родитель
ский день, к которому ребята 
подготовили специальную ин
формационную и развлекатель
ную программы.

Происшедшее получило от
рицательный резонанс среди 
части населения города. Ужа 
к 10 часам у здания город
ского отдела внутренних дел 
и прокуратуры собралось око-., 
ло трех тысяч жителей ПоткА 
которые Забросали окна кам
нями и бутылками с зажига
тельной смесью. Часть иэ них
ворвалась в помещение, раз-- 
биле сейфы сотрудников ми
лиции, захватила табельное
оружие и боеприпасы.

В результате указанных дей
ствий трехэтажное здание
ГОВД и прокуратуры полно
стью сгорело. Попытка пожар
ных ликвидировать огонь бы
ла сорвана хулиганствующими 
элементами, которые, блоки
ровав подходы, не пропустили 
пожарные машины. Более то
го, в тот же день был сожжен 
городской медвытрезвитель.

Прибывшими на место про̂  
исшествия руководит е л я м и  
прокуратуры и Министерства 
внутренних дел республики со
вместно с местными органами 
власти и общественностью бы
ли приняты меры по стабили
зации обстановки. Под охрану 
милиции взяты наиболее- важ -А  
ные объекты города, ведется 
патрулирование. В настоящее 
время обстановка контролиру
ется. Возбуждено уголовное 
дело. Принимаются меры ло 
выяснению обстоятельств ин-

чется называть просто меро
приятием. Это будет интерес
ный и познавательный вечер 
отдыха, который,\ несомненно, 
надолго запомнится всем юным 
кинематографистам.

Марина ДОНИНА.

Программу «В гостях у сту
дии «Тбилисские зори» ке хо-

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

цидента, установлению и за
держанию организаторов и 
активных участников беспо
рядков,

Пресс-группа МВД ГССР.

10 июля 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
1 (.50 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цискара». Ху,- • 
дожественный фильм «Узник 
замка «Иф». Фильм первый.
1-я серия. 13.00 — В полдень. *  
15.30 — Информационный вы- ъ 
пуск. 16.00 — Для абитуриен
тов. Химия. 16.30 — Между
народный дневник (повторно). 
17.10 — Тале курс. Грузинский 
язык. 17.40 — Грузинский до
кументальный телефильм «Да- 
рьяльские зарисовки». 17.55—■ 
Для школьников. Счастливые 
дороги. 18.30 — Забота каж
дого и всех. 19.05 — Экран 
народного контроля. 19.45 — 
Дзилиспирули. 20.00 — Моам- 
бе. 20.35 — Настоящее и бу
дущее «Миони». 21.00 — Вре
мя. 21.45 — Их МВД Грузин
ской ССР сообщают... 22.00 — 
«Кваркваре Тутабери». Спек 
такль Сухумского государст
венного театра им. К . Гамса-
*УРДив.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.00, 20.35 — Включение I 
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Художе с т в е н и ы й  
фильм «Гусарская баллада».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
Документальный фильм. 9.15— 
«Жизнь, отданная песне». На
родная артистка РСФСР А.
С трель чей ко. 9.55 — Мульт
фильмы. 10.20 — Вокруг све 
та. 11.20 — Детский час. 12.20 
— Коллаж. 12.30, 18.30 — Вре
мя. 15.30 — ТСН. 15.45 — 
Фильм — детям; «Пан Тау». 
2-я серия. 16.15 — «Теле-ЭКО». 
16.45 — «Объектна». 17.20 — 
Минуты поэзин. 17)25 — 

«Здравствуй, музыка!» 19.00 — 
Вместо путеводителя, или Что 
мы знаем о Сеуле. 19.15 — 
Политические диалоги. «Это 
было при нас...». 20.00 — «Во- % 
списание чувств». Художест 
венный телефильм. 2-я серия. 
21.00 — Время. 21.45 — «Тан
го в аргентинских ритмах». 
22;30 — «Слово». 0.30 — ТСН.

Гости фестиваля познакомят
ся с историей грузинской ки
нематографии, новыми рабо

тами режиссеров игрового и 
анимационного кино.

Конечно, организовать ме
ждународный фестиваль труд
но без финансовой поддерж
ки. Спонсором фестиваля, как 
и студии «Тбилисские зори», 
стали трест «Зактрансстрой», 
управление «Г рузкооптранс»,
ремонтно - строительное уп
равление Тбилводоканала, ро
дительский комитет Народной 
детской студии.

Фестиваль продлится до 23 
июля.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.20 — «Каникулы Кроша». Ху
дожественный телефильм. 1-я 
серия. 9.35 — Ритмическая 
гимнастика. 10.05 — «Иллюзи
он». «Бабы рязанские». Худо
жественный фильм. 11.30 — 
Документальные фильмы. 12^5
— Цирк зверей. 13.00 — «Мос
ковский конкурс детской пес
ни». 13.45 — Сеанс повторного 
телефильма. «Долг». 16.55 — 
«Из наших фондов». Г. Ма
лер — Симфония К« 6. 18.30
— Время. 19.60 — Ритмичес
кая гимнастика. 19.30 — «Воз
рождение». «Где мой дом». 
20.00 — «Спокойной ночн, ма
лыши)». 20.65 — Коллаж, 20.20 
—«Я родом из 37-го...». 20.55— 
На IX Международном кон
курсе им. П. И. Чайковского.. 
21.40 — «Трудные годы». Ху
дожественный телефильм, . иэ, 
цикла «Телефон полиции 110». 
1-я серия. 23.20 — «Билет е 
1-й ряд». «Музыкальный го
роскоп».
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